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Queimadas aumentam 69% 
em áreas verdes do Estado
Houve mais de 12.500 casos de janeiro a setembro deste ano; Valença se une pela Serra dos Mascates

ALERTA DOS BOMBEIROS

Advogado é 
homenageado 
na Assembleia
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ALBERTO 
BRIZOLA

ESPORTES

 Flamengo 
quebra série de 
vitórias e empata 
no Maracanã
Apesar dos esforços, o Flamengo 
não conseguiu chegar às nove 
vitórias seguidas no Nacional. 
Com um Maracanã lotado, 
Gabigol e companhia passaram 
em branco diante do São Paulo, 
ontem à noite, em partida válida 
pela 22ª rodada do Brasileiro, e 
o placar não saiu do zero. Com o 
resultado, o Rubro-Negro segue 
líder da competição com 49 
pontos conquistados.
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Alexandre Vidal / Falmengo

O atacante Bruno Henrique não conseguiu ajudar o Flamengo a conquistar mais uma vitória no campeonato Brasileiro

Vasco mede 
forças contra 
o Corinthians
Neste domingo, às 11h, o Vasco 
visitará o Corinthians pelo 
Brasileiro, na Arena. O Cruz-
Maltino luta para se aproximar 
da Sul-Americana, enquanto os 
paulistas miram a Libertadores. 

Fluminense pega o 
Grêmio no Maracanã 
neste domingo
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Shows e desfiles nas cidades do Vale do Café
Nego do Borel e Mumuzinho são atrações na programação das festas pela emancipação de municípios
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Turismo no 
País está em 
recuperação
Análise da Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo aponta que 
o turismo está em recuperação 
no País, com aumento de 
faturamento e abertura de novos 
postos de trabalho. O Sudeste 
teve melhor desempenho.
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Capela de São 
Francisco no 
Campo de Golfe
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Thiago Cortês / Prefeitura de Niterói

com o auxílio das câmeras, o mês de agosto apresentou redução de 36,3% no roubo de veículos, em comparação ao mesmo período de 2018

Adriana 
Calcanhotto 
em Niterói
Cantora apresenta seu 
show, “Margem”, na terça, 
dia 1º de outubro, às 20h. 
Ela será a primeira artista 
a se apresentar na Sala 
Nelson Pereira dos Santos.

Amir Haddad 
encerra Niterói 
Em Cena
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CULTURA

Divulgação

cantora vai se apresentar na nova 
Sala Nelson Pereira dos Santos

Segurança reforçada em Niterói
investimentos municipais garantem redução da violência
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FILIADO A

Carta do leitor

Tiros no Morro do Cavalão

É todo dia um confronto diferente no cavalão! Quem 
mora perto já está cansado de ser acordado todo o dia 
com tanta violência. O pior é que, para os tiros, não tem 
hora para acontecer. A gente escuta de manhã, de tar-
de, de noite, de madrugada. O medo de ser atingido por 
uma bala perdida é frequente em nós moradores. Isso 
precisa parar urgentemente!
Marli Silva
Orla Viva Niterói

Que iniciativa bacana! É bom ver que estão valorizando 
a cultura na nossa cidade e disponibilizando espaços 
de lazer para que as pessoas possam desfrutar ao má-
ximo de Niterói. Espero que eventos como esse voltem 
a acontecer por aqui. O povo da Cidade Sorriso merece. 
Fátima Soido

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

A Prefeitura de Ma-
ricá divulgou na última 
sexta-feira (27) o edital nº 
01/2019 para o concurso 
público com 69 vagas 
para a Secretaria de Pro-
teção e Defesa Civil. São 
57 vagas para nível médio, 
sendo 55 para Agente de 
Defesa Civil e duas desti-
nadas ao cargo de Técni-
co em Meteorologia.

Os salários variam 
de R$ 1502 a R$ 2614,76 
e as inscrições serão 
realizadas no site da 
Coseac-UFF a partir das 
12h do dia 01/10 até às 
12h do dia 24/10. 

Concurso em 
Maricá

Os alunos da rede 
municipal de ensino 
de São João de Meri-
ti contam agora com 
mais um ônibus es-
colar. O veículo, de 44 
lugares, com acessibi-
lidade e espaço para 
dois cadeirantes, foi 
apresentado na última 
quarta-feira (25), pelo 
secretário municipal 
de Educação, Bruno 
Correia.”Em nossa fro-
ta escolar tínhamos 
seis ônibus, e agora 
com mais este veículo 
somamos 13 para as 
rotas. 

Transporte 
escolar

ALBERTO BRIZOL A
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 Edição de domingo e segunda-feira

Hospitais 
penitenciários
O MP-RJ obteve, junto ao TJ
-RJ, decisão que impacta na 
viabilidade de que decisões 
judiciais determinem provi-
dências ao Estado do Rio para 
melhoria da infraestrutura, 
condições de acautelamento 
e de tratamento de saúde em 
unidades penitenciárias. A 
decisão atende a pedido feito 
em ação civil pública ajuizada 
pela 3ª Promotoria de Justiça 
de Tutela Coletiva de Defesa 
da Saúde, após notícias, oriun-
das de fiscalizações da unida-
de penitenciária, sobre o mau 
funcionamento do chamado 
Hospital Roberto Medeiros.

Deficiências
O MP-RJ apontou deficiências na 
infraestrutura, recursos huma-
nos, de equipamentos e medica-
mentos, que ensejam condições 
indignas de acautelamento. No 
pedido, salientou ainda graves 
violações aos direitos humanos e 
que a unidade apresenta espaços 
insalubres e fétidos.

Tucanos se reúnem no Rio de JaneiroComissão quer quebra de sigilo

Neste sábado, o PSDB realiza 
um encontro estadual no Ho-
tel Windsor, na Glória, no Rio. 
Em pauta, está o processo de 
reformulação do partido no 
estado. Entre os presentes, 
estarão Carlos Ney Ribeiro, 
presidente do partido em 

A Comissão Especial de Espor-
tes Olímpicos e de Alto Rendi-
mento Financeiro da Alerj irá 
solicitar à Secretaria de Estado 
de Fazenda a quebra de sigilo 
do contrato da Imply Tecno-
logia, empresa responsável 
pela bilhetagem no Estádio 

DivulgaçãoOtacílio Barbosa/Alerj

São Gonçalo, município com 
mais de 600 mil eleitores, e 
Paulo Marinho, presidente 
estadual da sigla. Entre os 
confirmados também estão 
João Dória e Bruno Covas, 
governador e prefeito de São 
Paulo.

do Maracanã. A decisão foi 
anunciada na última semana, 
durante audiência pública da 
Comissão na Casa Legislativa. 
O deputado Rodrigo Amorim 
(PSL), que preside a comissão, 
acredita que a iniciativa é ne-
cessária para transparência.

Advogado 
recebe medalha 
Pedro Ernesto
O ilustre advogado Dr. Rafael Penna Franca, 
acompanhado de sua esposa e também ilus-
tre advogada, Dr. Fernanda Kikuti Ramalho, 
recebeu a Medalha Pedro Ernesto, na última 
quinta-feira (26), na Câmara Municipal do 
Rio. A honraria é a maior comenda munici-
pal da capital do Estado do Rio de Janeiro e 
foi entregue ao homenageado pelo vereador 
Zico (PTB).

Divulgação

O advogado Rafael Penna Franca recebe, na Câmara do Rio, a medalha Pedro Ernesto das 
mãos do vereador Zico (PTB)

PRA VOCÊ
PENSAR
“Exige muito de ti e 
espera pouco dos ou-
tros. Assim, evitarás 
muitos aborrecimen-
tos”.

Confúcio

NA INTERNET

Ouça Love Times, com Alberto Brizola, 
de segunda a sexta, das 22h à 1h, na 
rádio Litoral FM 94,5 ou na internet: 
http://www.radiolitoral.net/

Novo secretário
em Cabo Frio
O administrador de empresas 
Matheus Monica foi nomeado 
o primeiro-secretário de Desen-
volvimento Econômico do muni-
cípio de Cabo Frio. A criação da 
pasta pela atual gestão da cidade, 
segundo nota do Executivo, tem 
como principais objetivos a im-
plantação de um polo de desen-
volvimento na região, o fomento 
ao comércio local e o aumento da 
oferta de empregos.

Palestra no IAB
Doutor pela PUC-Rio e profes-
sor do Instituto de Filosofia e 
Teologia Sedes Sapientiae, Luís 
Carlos de Carvalho Silva fará a 
palestra “Edith Stein e a organi-
zação do Estado”, na Biblioteca 
Daniel Aarão Reis, na sede do 
Instituto dos Advogados Brasi-
leiros (IAB), no Centro do Rio, 
na próxima quarta (2), às 15h.

Líderes de 
reclamação

Palestra 
na ACRJ

Câmara de SG se adequa à TransparênciaDiversidade
em Iguaba

Caminhada contra
o Câncer de Mama

A Enel lidera o ranking de 
reclamações junto ao Pro-
con de Búzios, seguida da 
empresa de telefonia Oi, 
da Prolagos, Sky e do Bra-
desco. A informação é do 
coordenador do órgão, Ra-
cine Lima dos Santos Fi-
lho. De acordo com ele, as 
maiores reclamações vem 
dos bairros Cem Braças, 
Centro, Manguinhos, Rasa 
e Tucuns. Ele participou 
da audiência pública que 
debateu também o preço 
dos combustíveis na cidade. 
Segundo Racine, após duas 
fiscalizações do Procon, em 
julho e setembro, todos os 
postos reduziram os preços 
em dez centavos, em média.

A Associação Comercial do 
Rio de Janeiro (ACRJ) recebe 
na terça-feira, dia 1º de ou-
tubro, o presidente da Com-
panhia de Desenvolvimento 
Urbano da Região do Porto 
do Rio de Janeiro (Cdurp), 
Tarquínio Almeida, que fará 
palestra sobre o “Futuro do 
Porto Maravilha”. 

Na última semana, o presidente da Câmara Municipal de São 
Gonçalo, Diney Marins, e o diretor-geral Marco Rodrigues 
apresentaram, no Ministério Público no município, um docu-
mento comprovando a adequação do Legislativo gonçalense às 
metas relativas ao Portal da Transparência. Na oportunidade, 
foi firmado um Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) com 
o MP, para que as ações se perpetuem. “A frente da presidência, 
transformamos completamente a realidade da Câmara, hoje 
totalmente moderna, acessível, digital e aberta a população”, 
explicou Diney Marins. Ainda de acordo com o presidente do 
Legislativo gonçalense, o cumprimento de todas as medidas.

Iguaba Grande vai celebrar 
a diversidade no próximo 
domingo, com a Parada do 
Orgulho LGBTI+ da cidade 
que acontece no Centro de 
Eventos, na Praça da Estação. 
Este ano, o evento tem como 
tema “A princesinha da Re-
gião dos Lagos grita contra a 
LGBTfobia”. 

São Gonçalo recebe, no dia 6 de 
outubro (domingo), a Caminha-
da contra o Câncer de Mama. 
O evento é promovido pela 
Secretaria de Saúde, através da 
Coordenação do Espaço Rosa, e 
terá sua concentração em frente 
ao INSS, às 7h30, para dar início, 
às 8h30, ao percurso de 700 me-
tros até a Praça do Rodo.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

 Encontro de carro antigos movimenta o centro neste domingo, a partir das 8h

São Gonçalo segue em 
festa pelos seus 129 anos
Ainda em comemoração 
aos 129 anos de São Gon-
çalo, celebrado no último 
dia 22, a cidade vai promo-
ver um encontro de carros 
antigos, neste domingo. A 
partir das 8h, a Avenida Dr. 
Nilo Peçanha será fechada 
exclusivamente para o 
evento, que promete reu-
nir mais de 300 veículos, 
que serão expostos entre 
o trecho da Rua Carlos 
Gianelli, se estendendo 
pela Nilo Peçanha até o 
Clube Mauá. 

A programação tam-
bém vai contar com atra-
ções musicais, gastrono-
mia, miniaturas e vendas 
de peças antigas.

A organização do even-
to pede que o público 
presente levem alimentos 
não perecíveis que serão 
doados para abrigos e 
casas de acolhimento da 
cidade. 

O evento é realizado em 
parceria com a Prefeitura 
de São Gonçalo, através 
da Secretaria de Turismo 
e Cultura, e da Fundação 
de Artes, Esporte e Lazer 
de São Gonçalo (FAESG).  

Divulgação

O encontro de carros antigos promete reunir mais de 300 veículos

PROGRAMAÇÃO
Até 29 de setembro - 13ª Primavera dos Museus - Petrópolis 
23 a 29 de setembro - Encontro Sesc de Cinema de Animação - Paraty
27 a 29 de setembro - Batom na Caneca - Petrópolis
27 de setembro a 6 de outubro - Exapicor - Resende
29 de setembro - XVIII Festival da MPB em Magé
29 de setembro - Banda Salte - Inoã 
2 a 5 de outubro - Feira Literária da Serra Imperial - Petrópolis 
4 a 6 de outubro - Festa Latina - Paraty 
4 a 6 de outubro - Festival AgroSerra Imperial - Petrópolis 
12 de outubro - Tributo às Damas do Samba - Rio das Ostras 
13 de outubro - Expocar Castelo de Itaipava
13 de outubro - 1ª Grande Exposição de Veículos Antigos - Tanguá
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Incêndio em áreas verdes ultrapassou a marca de 12 mil casos, segundo dados do Corpo de Bombeiros

Queimadas aumentam 69% no Rio

O número de queimadas em 
áreas verdes do Estado aumen-
tou quase 69% no comparativo 
de janeiro a setembro deste ano 
com o mesmo período do ano 
passado, segundo levantamen-
to do Corpo de Bombeiros. Fo-
ram 12.569 incêndios contro-
lados contra 7.455 no mesmo 
período do ano passado. Só em 
áreas protegidas, o número de 
ocorrências saltou de 473 em 
2018 para 1.501 casos (+217%).

De acordo com o Corpo 
de Bombeiros, os incên-
dios em vegetação ocorrem, 
com maior frequência, em 
períodos de seca, o que é 
mais comum entre os me-
ses de maio e outubro. As 
regiões que possuem maior 
cobertura vegetal, como a 
Região Serrana, são as mais 
afetadas no Estado do Rio, 
no entanto, o número de 
ocorrências registradas em 
Niterói, São Gonçalo, Mari-
cá e Itaboraí aumentou de 
maneira exorbitante.

Totalizando áreas protegi-
das (AP) - parques, reservas, 
área de proteção ambiental, 
etc. - e áreas não protegidas 
(ANP), o que inclui terrenos 
baldios e vegetação em geral, 
a soma de incêndios registra-
dos no Estado entre janeiro 
e o dia 15 de setembro deste 
ano (12.569) já ultrapassou o 
número de casos de todo o 
ano de 2018, 9.142 incêndios.

Em Niterói, os casos au-
mentaram 36,11%, saltando 
de 144 registros entre janeiro 
e setembro do ano passado 
para 196 no mesmo período 

deste ano. Nas áreas prote-
gidas, Niterói havia apenas 
registrado 11 casos, subindo 
para 29 este ano. Em todo 
2018, foram 187 casos de in-
cêndio na cidade.

São Gonçalo registrou 

um aumento de 99,07% na 
quantidade de incêndios 
registrados no município. 
A variação foi de 108 entre 
janeiro e setembro do ano 
passado para 215 no período 
deste ano, número superior 
ao total de 2018, 147 casos. 
Em áreas protegidas, subiu de 
quatro para 28 casos.

Em Itaboraí, o aumento 
foi ainda mais expressivo, de 
141,53%. Com poucos casos 
registrados de janeiro a se-
tembro de 2018 (65), o mu-
nicípio teve 157 incêndios 
em áreas verdes neste ano. 
Em 2018, foram 93 casos no 

total. Nas áreas protegidas, 
o salto foi de dois para 17 
casos no comparativo de 
janeiro a setembro dos últi-
mos dois anos.

Já Maricá apresentou 189 
registros de incêndio em ve-
getação no período do ano 
passado contra 294 de janei-
ro a setembro nos últimos 
dois anos, uma variação de 
55,55%. O número total de re-
gistro de 2018 (246) também 
já foi ultrapassado. Similar a 
Niterói, a cidade teve onze 
casos de incêndio em áreas 
protegidas no ano passado e 
29 neste ano.

Foram 12.569 
incêndios 
controlados 
contra 7.455 no 
mesmo período 
do ano passado

Mauricio Gil / Arquivo

Em Itaboraí, o aumento foi de 141,53% em 2019. Já São Gonçalo teve 99,07% de aumento na quantidade de incêndio entre janeiro e setembro. Em Maricá, a variação foi de 55,55%

Carolina Ribeiro
carolina.ribeiro@ofluminense.com.br

Marcelo Feitosa

Em Niterói, os casos aumentaram 36,11% entre janeiro e setembro deste ano

Causas e prevenção no combate às chamas
Questionado sobre o aumento 
exorbitante no número de 
casos, a assessoria de impren-
sa do Corpo de Bombeiros 
informou que a corporação 
não apura as causas das ocor-
rências, apenas atua no com-
bate às chamas e no socorro 
a vítimas. A extensão da área 
queimada e as localidades de 
áreas protegidas não foram 
divulgados.

O Corpo de Bombeiros re-
comenda que, embora mui-
tas vezes não seja possível 
evitar esse tipo de ocorrência 

(incêndio em vegetação), 
a população não deve - em 
todas as épocas do ano - 
acender fogueiras, queimar 
lixo no quintal, soltar balões, 
jogar pontas de cigarro em 
qualquer ambiente, princi-
palmente nas estradas pró-
ximas à vegetação, e jogar 
garrafas de vidro em áreas 
florestais e em beira de es-
trada, que podem funcionar 
como lente de aumento para 
os raios solares, gerando 
calor.

Durante o treinamento dos 

agentes, ainda na formação 
básica, os militares do Corpo 
de Bombeiros recebem instru-
ções teóricas e práticas sobre 
as especificidades e métodos 
de combate a fogo em vege-
tação. Além disso, o CBMERJ 
possui o Curso de Prevenção 
e Combate a Incêndios Flores-
tais, que é realizado no 1º Gru-
pamento de Socorro Florestal 
e Meio Ambiente, no Alto da 
Boa Vista, com a duração de 
três meses e meio, e que visa 
especializar bombeiros de 
todo o estado para atuarem 

nas ocorrências de incêndios 
florestais.

O Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea) - responsá-
vel por proteger, conservar e 
recuperar áreas de proteção 
ambiental do Estado, entre 
outros - registrou 97 queima-
das nas unidades e nas zonas 
de amortecimento de janeiro 
até julho deste ano, contra 65 
casos no mesmo período do 
ano passado, um aumento de 
49%. O aumento, conforme 
explicou o Inea, pode estar re-
lacionado às condições climá-

ticas notadas no início deste 
ano, com períodos de tempo 
seco nos meses de janeiro e 
fevereiro.

Em relação às áreas pro-
tegidas, o instituto ressalta 
que as principais causas de 
incêndios são a queima para 
limpeza (na agricultura e nas 
pastagens); balões; cigarros; 
queima de lixo; fogueiras em 
acampamentos, caças e pes-
carias predatórias; e raios. 
Os pontos mais suscetíveis 
aos incêndios são os trechos 
ocupados por vegetação her-

bácea, arbustiva e gramíneas, 
sobretudo próximas a assen-
tamentos urbanos e agropas-
toris, em áreas rurais.

De acordo com o Inea, em 
suas unidades de conservação, 
foram registradas queimadas, 
na maioria dos casos, em 
pastagens e não em florestas. 
Os guarda-parques atuam na 
prevenção, educação ambien-
tal e combate às queimadas, 
principalmente em pastagens, 
o que é imprescindível para 
evitar que as chamas se alas-
trem para as florestas.

População de Valença realizou mais de 200 plantios em prol da Serra dos Mascates para ajudar na preservação da região

Ação para salvar a Serra dos Mascates

Uma ação para salvar a Ser-
ra dos Mascates contra as 
queimadas que atingiram a 
área florestal foi iniciada no 
dia 7 de setembro, na cidade 
de Valença, e reuniu dezenas 
de pessoas numa corrente 
do bem em prol da natureza. 
Organizado pelo Grupo Estou 
de Volta, a ação juntou empre-
sários e moradores da cidade 
que se manifestaram e coleta-
ram assinaturas. A ação se es-
tendeu até dia 21 de setembro, 
e já planeja repetir diversas 
ações ao longo do ano.

“Foi uma grande festa, 
pessoas de todas as idades 
estavam na caminhada, to-
dos compartilhando de uma 
mesma ideia a preservação 
ambiental, a recuperação am-
biental e a formação humana. 
Eu sou nascido e criado na ci-
dade, sou professor universi-
tário da rede pública federal. 
Como pesquisador, sempre 
estou em busca de soluções 
de problemas quase sempre 
complexos, e sabia que, no 
caso da Serra dos Mascates, 
não seria diferente”, contou o 
professor Rafael Vassalo.

A Serra dos Mascates, que 
é considerada um Monumen-
to natural na cidade, é moni-
torada pelo Inea. Entretanto, 
o órgão não tem uma base 
no local para atuarem em In-
cêndios florestais. Mas existe 
uma certa necessidade de in-
tervenção no local, como: a de 
controle, a de educação am-

biental, a de reflorestamento 
e a de convencimento sobre 
a importância da preservação 
ambiental.

“O grupo se reuniu e co-
meçou a traçar estratégias 
para tentar resolver o que 
estava ao alcance mais ime-
diato. Foi uma grande festa, 
pessoas de todas as idades 

estavam na caminhada, to-
dos compartilhando de uma 
mesma ideia a preservação 
ambiental, a recuperação 
ambiental e a formação hu-
mana. O resultado foi exce-
lente. Pessoas praticando 
atividades físicas como a ca-
minhada e o montanhismo, 
atividade educativa, reflores-

 Iniciativa reuniu dezenas de pessoas para alertar sobre a importância da preservação para evitar queimadas

tamento, confraternização 
e a busca de um projeto de 
longo prazo para recupera-
ção e formação ambiental”, 
acrescentou Rafael Vassalo.

O grupo Estou de Volta 
realizou o plantio de mais 
de 200 mudas de espécies 
da mata atlântica, e planeja 
ações que mostrem resulta-

dos evidentes na região, como 
novos plantios, lançamentos 
de bombas de sementes que 
serão construídas por alunos 
de uma escola agrícola da 
cidade. Estas bombas serão 
lançadas de parapente, por 
montanhistas, pessoas que 
praticam corrida e por ciclis-
tas que auxiliam a ação.

Fotos de Divulgação

Grupo Estou de Volta realizou ações durante o mês de setembro na Serra dos Mascates 

Nathália Lugão
nathalia.lugao@ofluminense.com.br
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Seus Direitos na

Justiça

Abuso de 
autoridade

Guaraci de Campos Vianna

A Lei 4898/1965 até 
agosto deste ano regulava 
o direito de representação 
e o processo de respon-
sabilidade administrativa 
civil e penal nos casos 
de abuso de autoridade. 
Destina-se a referida lei 
de 1965 a coibir os abusos 
cometidos por autorida-
des no exercício de suas 
funções.

Aqui pedimos placet 
ou beneplácito do leitor 
para transcrever o que diz 
a Lei 4895/65 a respeito a 
respeito do que constitui 
abuso de autoridade:

Diz o artigo 3º da ve-
tusta lei: “Constitui abuso 
de autoridade qualquer 
atentado: a) à liberdade 
de locomoção; b) à invio-
labilidade do domicílio; 
c) ao sigilo da correspon-
dência; d) à liberdade de 
consciência e de crença; e) 
ao livre exercício do culto 
religioso; f ) à liberdade 
de associação; g) aos di-
reitos e garantias legais 
assegurados ao exercício 
do voto; h) ao direito de 
reunião; i) à incolumidade 
física do indivíduo; j) aos 
direitos e garantias legais 
assegurados ao exercício 
profissional.

Também o artigo se-
guinte define os casos de 
abuso, ao dizer: Art. 4º 
Constitui também abuso 
de autoridade: a) ordenar 
ou executar medida pri-
vativa da liberdade indivi-
dual, sem as formalidades 
legais ou com abuso de 
poder; b) submeter pessoa 
sob sua guarda ou custódia 
a vexame ou a constrangi-
mento não autorizado em 
lei; c) deixar de comunicar, 
imediatamente, ao juiz 
competente a prisão ou de-
tenção de qualquer pessoa; 
d) deixar o juiz de ordenar 
o relaxamento de prisão ou 
detenção ilegal que lhe seja 
comunicada; e) levar à pri-
são e nela deter quem quer 
que se proponha a prestar 
fiança, permitida em lei; 
f ) cobrar o carcereiro ou 
agente de autoridade po-
licial carceragem, custas, 
emolumentos ou qual-
quer outra despesa, desde 
que a cobrança não tenha 
apoio em lei, quer quan-
to à espécie quer quanto 
ao seu valor; g) recusar o 
carcereiro ou agente de 
autoridade policial recibo 
de importância recebida 
a título de carceragem, 
custas, emolumentos ou 
de qualquer outra despesa; 
h) o ato lesivo da honra 
ou do patrimônio de pes-
soa natural ou jurídica, 
quando praticado com 
abuso ou desvio de poder 
ou sem competência legal; 
i) prolongar a execução de 
prisão temporária, de pena 
ou de medida de seguran-
ça, deixando de expedir 
em tempo oportuno ou de 
cumprir imediatamente 
ordem de liberdade.

A lei prevê sanções ad-
ministrativas (advertência, 
repreensão. Suspensão do 
cargo, função ou posto, 
por até 180 dias sem ven-
cimentos, destituição da 
função, demissão a bem 
do serviço público), civis 
(indenização pecuniária) 
e penal (multa, detenção, 
perda de cargo e inabili-

tação para o exercício de 
outra função pública.

Ocorre, entretanto, que 
foi editada nova Lei 13.869, 
de 5 de setembro de 2019, 
que define os crimes de 
abuso de autoridade, sen-
do que explicitamente 
foram revogados a Lei 
4898/65, acima referida 
e os artigos §2° do artigo 
150 e 350 do Código Penal.

Dessa forma, prima 
facie, as sanções civis, pe-
nais e administrativas es-
tipuladas pela Lei 4898/65 
deixaram ou deixarão de 
existir no mundo jurídico 
tão logo entre em vigor a 
nova legislação.

Diz os artigos da Lei 
13.869/2019: Art. 44. Revo-
gam-se a Lei nº 4.898, de 9 
de dezembro de 1965, e o § 
2º do art. 150 e o art. 350, 
ambos do Decreto-Lei nº 
2.848, de 7 de dezembro de 
1940 (Código Penal); e Art. 
45. Esta Lei entra em vigor 
após decorridos 120 dias 
de sua publicação oficial.

Apenas com intuito de 
informar, sem considera-
ções técnicas comuns ao 
mundo jurídico, temos que 
dizer que é possível que a 
lei tenha sido elaborada, 
discutida e votada sem 
uma necessária fase de 
maturação e reflexão, pois 
ao que parece, existirão 
muitos hiatos e controvér-
sias que poderão, inclusive, 
impedir o exercício de mui-
tas funções de acordo com 
a missão constitucional de 
cada carreira.

Sem dúvida, em se 
tratando de um estado 
democrático de direito, 
nosso sistema prevê a su-
premacia constitucional 
diante das leis ordinárias 
e existem determinados 
trechos legais que terão 
que ser examinados sob 
a ótica de conformidade 
com a Constituição, inclu-
sive, e principalmente pelo 
Supremo Tribunal Federal.

Existirão também mui-
tos conflitos aparente de 
normas, uma vez que mui-
tas das condutas descritas 
na lei estão definidas com 
igual ou parecido teor 
em outro diploma legal, 
como no Código Penal por 
exemplo.

Será preciso uma cri-
teriosa jurisprudência a 
respeito da aplicação da 
lei, ou então algumas au-
toridades públicas deixa-
rão de cumprir seu papel 
temerosos das consequên-
cias de uma interpretação 
equivocada de seus atos.

Coibir abusos é neces-
sário, mas com equilíbrio 
e sensatez. (Continua...)

Envie email com suas dúvidas, opiniões e 
sugestões para a coluna. Participe!
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Guaraci de Campos Vianna é 

desembargador do Tribunal de Jus-

tiça do Estado do Rio de Janeiro

Engenheiro Paulo de Frontin e Barra Mansa celebram emancipação esta semana

Comemoração em dobro 
na região do Vale do Café
Históricos na exportação de 
café por décadas no Estado, 
e integrantes do intitulado 
grupo “Vale do Café”, na 
Região do Vale do Paraíba 
do Sul, as cidades de Barra 
Mansa e Engenheiro Paulo 
de Frontin têm mais uma 
afinidade. Ambas celebram 
suas emancipações - admi-
nistrativas em datas bem 
próximas: a primeira na 
próxima quinta (3), e a se-
gunda, na sexta (4). Entre 
as celebrações anunciadas 
pelas prefeituras estão sho-
ws e desfiles cívicos nas 
cidades.

Em Barra Mansa, muni-
cípio marcado pelo desen-
volvimento industrial,  a 
celebração acontecerá com 
desfile cívico de estudantes 
de mais de 50 escolas muni-
cipais do 3º ano do Ensino 
Fundamental,  e  partici-
pantes do Projeto Desco-
brindo Barra Mansa. Neste 
ano, a Prefeitura pretende 
ampliar o conhecimento 
relacionado à história da 
cidade, com o tema “Nossa 
Barra Mansa”’,  o desfi le 
terá início às 8 horas. “Já 
no ano passado, a cidade 

testemunhou o maior des-
file de sua história. A co-
memoração contou com a 
participação de cerca de 12 
mil pessoas entre crianças,-
jovens e adultos, além dos 
milhares de espectadores 
que acompanharam a festa. 
Ao retomar essa tradição, 
percebemos o desejo do 
cidadão barra-mansense 
em expressar seu orgulho 
e amor pela cidade”, ex-

pressou o prefeito Rodrigo 
Drable (PMDB).

Shows – Em Engenheiro Paulo 
de Frontin, que leva o nome 
do profissional marcado pela 
construção das rodovias da 
cidade, na época de D. Pedro 
II, o start na festa começa no 
dia 4, às 8h30, com hastea-
mento da bandeira nacional, 
seguido de desfile cívico es-
colar, no centro da cidade. 

No Espaço Ferrini, às 22h as 
festividades musicais terão 
início com baile de gala com 
a Orquestra Bianchini. No sá-
bado, dia 5, às 21h, no mesmo 
lugar, tem abertura do evento 
com o DJ Bigorna, e às 22h, 
show com o cantor Mumuzi-
nho. Encerrando os festejos, 
no domingo, dia 6, às 22h, 
tem apresentação dupla do 
funkeiro Nego do Borel e, na 
sequência, o pagodeiro Tiee.

Nego do Borel e Mumuzinho farão shows de aniversário no próximo sábado, em Engenheiro Paulo de Frontin

Volta Redonda terá seu 
primeiro Fórum de Turismo
O primeiro Fórum Munici-
pal de Turismo, promovi-
do pela Prefeitura de Volta 
Redonda, será realizado na 
próxima quinta-feira, dia 3, 
no UGB (Centro Universitá-
rio Geraldo Di Biasi), cam-
pus Aterrado, das 8h30 até 
17h30. O objetivo do evento, 
organizado em parceria pela 
Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico 
e Turismo (Smdet) e pelo 
Conselho Municipal de Tu-
rismo (Comutur), é discutir 
políticas públicas para o se-
tor e coletar propostas para 
implementação do Plano 
Municipal de Turismo.

O público-alvo é formado 
por empresários e funcioná-
rios dos ramos de hotelaria, 
agências de viagem, guias de 
turismo, promotores de even-
tos, buffets, bares e restauran-
tes, motoristas de aplicativos 
e taxistas, transportadoras de 

passageiros e afins. Porém, o 
fórum é aberto para qualquer 
cidadão que queira participar. 
As inscrições podem ser fei-
tas pelo link: (https://www.
even3.com.br/forumturis-
movr) ou no local do evento.

A programação, na parte 
da manhã, inclui três pales-
tras para contextualizar o 
evento e dar subsídios aos 
participantes para criarem 
propostas sobre o tema du-
rante os grupos de trabalho. 
O dia começa com a exposi-
ção da diretora de Gestão e 
Desenvolvimento da Secreta-
ria de Estado de Turismo do 
Rio de Janeiro, Valéria Lima, 
sobre o tema “Para pensar a 
Política Pública de Turismo”.

Em seguida, fala sobre 
“Tendências da Área de Turis-
mo” o supervisor de Produto 
Nacional da CVC Corp, Leo-
nardo Fonseca; e a manhã en-
cerra com videoconferência 

com o secretário de Turismo 
de Botucatu (SP), Augusto 
César Tecchio, que vai apre-
sentar o “Case de Turismo: 
A experiência do município 
de Botucatu” em relação a 
implementação de políticas 
públicas para o turismo. 

À tarde, os participantes 
serão divididos em três gru-
pos de trabalho para discutir 
eixos temáticos diferentes 
e criar propostas para fo-
mentar o turismo em Volta 
Redonda. Os temas são “Pa-
trimônio, Memória e Cultu-

ra”, “Vocações Turísticas do 
Município” e “Desafios do 
Turismo em Volta Redonda”. 
Após os debates, o resultado 
é apresentado em plenária 
de onde saem as propostas 
que serão incorporadas ao 
Plano Municipal de Turismo 
de Volta Redonda.

O secretário de Desenvol-
vimento Econômico e Turis-
mo, Rogério Loureiro, lem-
brou que o Fórum Municipal 
de Turismo é uma iniciativa 
pioneira na cidade. “O evento 
tem por objetivo convidar os 
setores envolvidos na cadeia 
produtiva da atividade e ou-
tros interessados a pensarem 
sobre a diversificação da 
matriz econômica do muni-
cípio. Somos uma cidade que 
possui uma rede de serviços 
muito sólida, referência entre 
as cidades vizinhas. E pode-
mos aproveitar melhor essa 
condição”, acredita.

Voltado para empresários e trabalhadores de hotelaria, evento será realizado dia 3

Objetivo do 
encontro é 
discutir políticas 
públicas e coletar 
propostas para 
plano municipal

Cabo Frio 
terá corrida 
e caminhada 
pela saúde
A 3ª edição da Corrida e Cami-
nhada Outubro Rosa e Novem-
bro Azul já tem data marcada. 
O evento será no dia 27 de 
outubro e está com inscrições 
abertas. Interessados em par-
ticipar tem até o dia 21 para 
realizar apara se inscrever atra-
vés do link http://g2esportes.
com/outubro-rosa-e-novem-
bro-azul-2019/ ou diretamente 
na Casa das Tintas, em Cabo 
Frio. A ação tem o objetivo de 
chamar a atenção para duas 
campanhas: Outubro Rosa e 
Novembro Azul. A primeira é 
dirigida ao público feminino, 
alertando para a importância 
da prevenção e do diagnóstico 
precoce do câncer de mama. Já 
a segunda, é focada no público 
masculino, alertando para cân-
cer de próstata e outras doenças 
que atingem os homens.

As inscrições tanto para 
caminhada como para corrida 
custam R$49,90 mais 1kg de 
alimento não perecível.

Setor é responsável por um em cada onze empregos e por 10% do PIB 

Turismo Rural é tema de 
debates na Baixada Verde

A Secretaria de Estado de 
Agricultura, Pecuária, Pesca 
e Abastecimento do Rio de 
Janeiro, juntamente com 
o Conselho da Região Tu-
rística Baixada Verde, pro-
movem o 1º Seminário de 
Turismo Rural na Baixada 
Verde. 

O objetivo do seminário 
é fomentar a estruturação da 
atividade que tem potencial 
para promover mudanças 
expressivas na qualidade 
de vida, na conservação do 
meio ambiente e estimular 
o empreendedorismo in-
dividual ou comunitário, e 
ainda valorizar os produtos 
e serviços da região.       

O turismo é responsável 
por um em cada onze em-
pregos e por cerca de 10% do 
PIB global, desempenhando 
importante papel nos países 
em desenvolvimento como 
gerador de riqueza e inclu-
são social.  

Por isso, é de grande 
importância esse encontro 
para difundir e fomentar o 
turismo com intenção de 
discutir as potencialidades 
para o desenvolvimento 
regional. Neste cenário, o 
turismo rural tende a ga-
nhar destaque em função 
do apelo que a natureza 
exerce sobre uma sociedade 
cada vez mais urbanizada, 
porém preocupada com o 
meio ambiente.

A qualificação do seg-
mento vai gerar benefícios 
para todos. Segundo o coor-
denador de Turismo Rural 
da Seappa, Pablo Kling, o 
turismo rural é a oportuni-
dade de levar novas oportu-
nidades de negócios para as 
famílias agricultoras e com 
isso proporcionar novas op-
ções de trabalho no campo. 
“A Organização Mundial do 
Turismo (OMT) estima que 
o turismo rural cresce em 

torno de 30% por ano no 
Brasil. Então não podemos 
perder mais tempo. Temos 
que apresentar essa opor-
tunidade para todas as áreas 
com potencial no interior do 
nosso estado”, afirma Kling.

A agricultura tem tudo 
para se integrar à onda do 
multiculturalismo, que vem 
sendo impulsionada pela 
globalização, pela internet e 
pela expansão do turismo in-
ternacional. Assim, alimen-
tos e bebidas, antes consi-
derados exóticos, ganham o 
gosto do consumidor, como 
é o caso do açaí, do pão de 
queijo, do churrasco e da cai-
pirinha, hoje apreciados em 
muitos lugares do mundo.

Municípios que integram 
a Baixada Verde: Belford 
Roxo, Duque de Caxias, Ja-
peri, Magé, Mesquita, Ni-
lópolis, Nova Iguaçu, Quei-
mados, São João de Meriti e 
Seropédica.
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Recuperação judicial, retrato da crise

WAGNER BRAGANÇA

Com a lenta recuperação 
econômica, as empresas 
enfrentam cada vez mais 
dificuldades para sobre-
viver, e os pedidos de re-
cuperação judicial – a que 
recorrem na tentativa de 
ganhar fôlego para conti-
nuar operando – crescem 
de forma acelerada. Gran-
des, médias ou pequenas, 
não importa, recorrem à 
Justiça, em um processo 
que dura dois anos, como 
prevê a lei, e exige sacrifí-
cios, mas permite, às que 
conseguem cumprir um 
cronograma doloroso, so-
breviver, embora muitas 
se percam no caminho e 
vão mesmo à falência.

Dados do Serasa Expe-
rian de Falências e Recu-
perações mostram que os 
pedidos de recuperação 

judicial somaram 1.408 
no ano passado, um pou-
co menos do que os 1.420 
de 2017, mas ainda assim 
muito altos. A maioria dos 
requerimentos (871) foi de 
micro e pequenas empre-
sas, 327 foram de médias e 
210, de grandes. Em junho 
deste ano, os pedidos cres-
ceram 89,7% em compa-
ração com o mesmo mês 
do ano passado, de acordo 
com empresa de dados de 
crédito Boa Vista.

A poderosa Odebrecht 
é o processo mais exem-
plar do ano. Maior em-
preiteira brasileira, está 
em recuperação judicial e 
dia sim, dia também, sen-
ta na mesa com os bancos 
credores, que ficam de 
fora da lista dos que têm 
a receber e cobram o pa-
gamento imediato de suas 
dívidas para o processo 
andar na Justiça. 

No caso, os bancos têm 
ações da Braskem, a em-
presa mais rentável do 
grupo, em garantia dos 
financiamentos que conce-
deram e podem vender es-
ses papéis para recuperar o 
dinheiro. A empresa pede 
aos bancos mais 10 meses, 
e pode até conseguir esse 
prazo, pois as instituições 
financeiras entendem que 
um processo organizado 
de venda da Braskem pode 
render mais para eles do 
que a venda agora, com as 
ações em baixa.

É só um caso para ilus-
trar o quanto um processo 
de recuperação é tenso, 

tanto para as companhias 
quanto para os credores. 
Com mudanças em aná-
lise no Congresso, a Lei 
de Recuperação Judicial 
em vigor ainda tem outros 
nós para desa-
tar na prática. 

O Superior 
Tr i b u n a l  d e 
Justiça iniciou, 
segunda-feira, 
um julgamen-
to que pode 
desatar mais 
um nó da lei 
e decidir se o 
processo de re-
cuperação sus-
pende o leilão 
de bens para o 
pagamento de 
dívidas com a 
União. Duas se-
ções do mesmo 
STJ divergem 
sobre o tema. 
A 1ª seção, de 
direito públi-
co, privilegia o 
pagamento dos 
tributos. A 2ª 
seção, de direito privado, 
entende que a recuperação 
deve ser preservada e é 
contrária ao leilão de bens 
para o pagamento de dívi-
das com a União, estados e 
municípios em detrimento 
de outros credores, como 
os empregados. O caso está 
sendo decidido na Corte 
Especial.

Enquanto isso, os pro-
cessos se sucedem na Jus-
tiça. No último dia 18, foi 
aceito o pedido da vare-
jista de material de cons-

trução BR Home Centers, 
dona das redes Casa Show 
e TendTudo, aqui do Rio. 
A empresa chegou a ter 26 
lojas no país, hoje são 14. 
No mesmo dia, um tradi-

cional grupo 
sucroalcoo-
leiro paulista, 
o Moreno, en-
trou também 
com requeri-
mento de re-
cuperação ju-
dicial. Já são 
1 0 0  a s  e m -
presas do se-
tor de álcool 
e açúcar que 
r e c o r r e r a m 
ao processo 
p a ra  t e n t a r 
se manter em 
atividade nos 
últimos anos.

A recupe-
ração judicial 
n ã o  a t i n g e 
apenas cre-
dores e fun-
c i o n á r i o s , 
mas também 

afeta os consumidores. 
Vale lembrar que durante 
o período, a companhia 
deve se reestruturar, or-
ganizar as finanças, mas 
continua operando. Os 
clientes, contudo, podem 
deixar de receber alguns 
serviços, mas jamais parar 
de ser atendidos. 

Como o processo de 
recuperação judicial é 
público, é divulgado em 
documentos oficiais da 
Justiça, embora nem sem-
pre o consumidor seja avi-

sado de cada passo pela 
empresa ou desse acesso 
fácil ao processo. No caso 
de a companhia dever ao 
usuário a entrega de um 
produto ou bem adquirido, 
o ideal é os dois lados che-
garem a um acordo. Não 
sendo possível, o cliente 
deve levar o caso à Justiça. 
Dá trabalho, mas assegura 
seu direito de receber.

Como já anotamos aqui, 
em artigo anterior, em 14 
anos de existência, a Lei 
de Recuperação Judicial 
e Falências provou ser 
eficiente, mas precisa ser 
aperfeiçoada. O substituti-
vo do deputado Hugo Leal 
(PSD-RJ) ao projeto de lei 
10.220, apresentado du-
rante o governo de Michel 
Temer, já está em análise 
pelos congressistas. 

O texto original do pro-
jeto ficou mais enxuto e, 
se aprovado, o processo 
de recuperação será mais 
rapidamente analisado 
pela Justiça. Um alento 
diante da lentidão de nos-
sa atividade econômica e 
do interesse sempre cres-
cente dos investidores es-
trangeiros sobre empresas 
em dificuldades que ope-
ram em áreas estratégicas 
para nosso desenvolvi-
mento e vivem hoje esse 
processo de recuperação 
judicial.

Em 14 anos de 
existência, a Lei 
de Recuperação 

Judicial e 
Falências 
provou ser 

eficiente, mas 
precisa ser 

aperfeiçoada

Wagner Bragança é advogado 
tributarista, mestre em Direito 
Constitucional, especialista em 
Direito Empresarial e Administra-
dor Judicial
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Foram 236 ocorrências encerradas em quatro meses de funcionamento

Niterói: câmeras a favor 
da segurança pública 

Com a ajuda dos Portais de 
Segurança, que já foram 
acionados quase 600 vezes, 
os índices de criminalidade 
apresentaram redução em 
Niterói. No mês de agosto, o 
número de roubo de veículos 
teve uma queda de 36,3%, em 
comparação com o mesmo 
período do ano passado. Fo-
ram 157 ocorrências do tipo 
em agosto de 2018, número 
que caiu para 100 no mês 
passado, segundo dados do 
Instituto de Segurança Públi-
ca (ISP). O índice confirma a 
tendência de redução deste 
tipo de crime depois do início 
das operações do modelo de 
cercamento eletrônico que 
monitora as entradas, saídas 
e principais vias da cidade 
por um sistema de identifi-
cação inteligente através de 
mais de 500 câmeras. Diante 
dos resultados positivos, a 
Prefeitura de Niterói planeja 
ampliar o cerco em 25%.

Desde que entrou em ope-
ração, em maio deste ano, 
o Sistema de Cercamento 
eletrônico dos Portais de 
Segurança de Niterói, que 
funciona no Centro Integrado 
de segurança Pública (Cisp), 
teve o alarme acionado 585 
vezes. Desse total, 236 ocor-
rências foram encerradas 
nesses primeiros meses de 
funcionamento. Além disso, 
135 ocorrências foram aber-
tas, ou seja, houve o alerta, 
porém, as equipes de campo 
não conseguiram a abor-
dagem; 214 alertas diversos 
também foram emitidos, ou 
seja, veículos em análise, 
sob investigação por parte 
das forças de inteligência da 
Polícia Civil, Militar e Guar-
da Municipal. Através desse 
sistema, 21 veículos em si-
tuação de roubo/furto foram 
recuperados.

“Esse resultado reflete os 
investimentos da Prefeitura 
de Niterói na área de seguran-
ça pública. Atualmente, cerca 
de 60% do policiamento de 
Niterói é bancado pela prefei-
tura, por meio do Proeis e do 
Niterói Presente. Apostamos 
também muito na integração 
das forças de segurança, e em 

inteligência e tecnologia. Isso 
tem nos levado a essa redução 
significativa dos índices de 
criminalidade na cidade”, dis-
se o prefeito Rodrigo Neves.

O sistema é operado no 
Cisp por guardas-municipais 
treinados, além de policiais 
militares, e integrantes do 
Programa Niterói Presente. 
Toda vez que algo suspeito 
é identificado ou as câmeras 
visualizam qualquer tipo de 
ocorrência, os agentes acio-
nam a força de segurança 
mais próxima do local. A 
ferramenta integra todas as 

forças de segurança esta-
duais, federais e municipais, 
além do Corpo de Bombeiros, 
NitTrans e Defesa Civil. Atual-
mente, o sistema conta com 
522 câmeras.

O secretário municipal do 
Gabinete Integrado de Gestão 
de Segurança, Gilson Chagas, 
lembra que, apesar da segu-
rança ser um papel do Esta-
do, o município de Niterói 
investiu pesado nos últimos 
cinco anos ao disponibilizar 
ferramentas para ajudar as 
forças de segurança no com-
bate à criminalidade. Já foram 
mais de R$ 100 milhões, e os 
investimentos continuarão, 
segundo ele.

O secretário municipal de 
Ordem Pública coronel Paulo 

Henrique de Moraes conta 
que, atualmente, 522 câmeras 
fazem o monitoramento da 
cidade. Mas, a ideia é ampliar 
ainda mais esse número. 

“Já está em curso o pro-
cesso de renovação de con-
trato com ampliação, onde 
iremos ativar mais alguns 
pontos. A ideia é que esse 
aumento seja de 25%”.

O professor de Direito 
Penal e especialista de segu-
rança pública Daniel Habib 
conta como a tecnologia tem 
facilitado as entidades de 
segurança.

“Com a posse das infor-
mações geradas pelos soft-
wares, os profissionais que 
atuam na área da segurança 
ou gestão do trânsito conse-
guem cruzar as informações 
do banco de dados gerado 
com órgãos de trânsito, as-
sim como com fontes de 
dados das secretarias de 
segurança. Graças à tecnolo-
gia, se há um carro roubado, 
é possível monitorá-lo. E se 
existe muito congestiona-
mento, é possível estudar 
as causas, sempre visando à 
melhoria do fluxo e à segu-
rança das pessoas”.

André Bernardo
andre.bernardo@ofluminense.com.br

Douglas Macedo

A Rua Benjamin Constant, no Barreto, Zona Norte de Niterói, é um dos locais contemplados com os portais de segurança

Deam de SG se destaca em 
ranking de prisões no Estado

Mais uma vez, a Delegacia 
de Atendimento à Mulher 
(Deam) de São Gonçalo ficou 
na primeira colocação no 
ranking da Polícia Civil em 
relação a prisões realizadas 
por especializadas de médio 
porte. No mês de agosto, a 
delegacia efetuou um total de 
21 prisões, o que corresponde 
a 39 pontos no número de 
produtividade operacional 
(cada tipo de crime equivale 
a um número de pontuações). 
No somatório geral do ano, a 
Deam de São Gonçalo obteve 
240,75 pontos de produtivida-
de, devido às 102 prisões.

A titular da Delegacia de 
Atendimento à Mulher de São 
Gonçalo, Débora Rodrigues, 
que tomou posse neste ano, 
destacou o trabalho realizado 
pela equipe, mês após mês, 
para combater a violência 
contra a mulher.

“São muito importantes 
estes números, pois mostram 
como trabalhamos todos os 
dias. Minha equipe realmente 
trabalha e é comprometida. 
Logicamente, usamos a inte-

ligência para localizar onde 
faremos os mandados, mas, 
acima de tudo, destaco o nos-
so afinco diário para todos os 
dias irmos para a rua prender 
as devidas pessoas”, conta a 
delegada, que também agra-
dece e reforça para que as 
pessoas sigam denunciando 
atos criminosos.

“Também atribuo isso 
às vítimas e agradeço pelas 
mais variadas denúncias que 
recebemos, pois não é só de 
violência doméstica. A Deam 
de São Gonçalo recebe vá-
rias denúncias de ladrões de 
carga, estupradores, estelio-
natários e etc. Por exemplo, 
hoje, depois de lesão corpo-
ral, as denúncias que mais 
recebemos são de ameaça e 
crime contra a honra (injúria 
e difamação). Importante 
frisar que guardamos sigilo 
absoluto da fonte que nos 
dá a informação”, assegura 
a delegada. Na sequência do 
ranking, ficaram Caxias em 
segundo lugar com 8 presos, 
junto com Nova Iguaçu. Já a 
Deam de Oeste ocupa a quar-
ta colocação com 3 prisões, 
seguida do Centro com um 
número a menos.

Com 21 presos em agosto, especializada está em 1º entre as de médio porte
 Divulgação

 A delegada Débora Rodrigues destacou o trabalho da equipe de S. Gonçalo

André Bernardo
andre.bernardo@ofluminense.com.br

Plenário
Por Lucas Schuenck

Deputado lança série
‘Por Dentro da Alerj’

A websérie documental “Por dentro da Alerj”, que pretende 
contar como funciona a Assembleia Legislativa do Estado do 
Rio de Janeiro (Alerj), estreia nesta segunda-feira (30), nas 
páginas do deputado estadual e pré-candidato à prefeitura 
de São Gonçalo, Renan Ferreirinha (PSB), no Facebook, Ins-
tagram e YouTube. O objetivo da série é despertar o interesse 
da população pelo Legislativo estadual. Em nove episódios, 
a “Por Dentro da Alerj” vai mostrar o que faz um deputado 
estadual, como é o dia a dia do parlamentar, o poder da CPI 
e, entre outros, como funciona o plenário. Os episódios irão 
ao ar semanalmente, sempre às segundas, às 18h.

‘Aproximar a população do Legislativo’

Organização de 
calendário

CPI vota parecer 
nesta segunda

Jovens com protagonismo na Alerj

Alerj debate Disque-Denúncia

As histórias são conduzidas e narradas pelo próprio deputado 
estadual, que idealizou a série e está em seu primeiro man-
dato. Além de falar do funcionamento da Alerj, os episódios 
registram alguns momentos importantes de seu primeiro ano 
como parlamentar. “Precisamos aproximar a população do 
Legislativo, da política. E essa série é uma forma de fazer isso. 
Vamos compartilhar conhecimento, informações sobre o 
trabalho do deputado, vamos mostrar o que estamos fazendo. 
A série conta também sobre a história do Palácio Tiradentes. 
É um episódio fantástico sobre essa joia da nossa arquitetura 
e da memória da política do Brasil”, conta Ferreirinha. “Por 
Dentro da Alerj” tem direção e roteiro de Daniel Brunet e 
direção de fotografia e montagem de Michell Albuquerque. 

Na semana que vem, o vereador 
niteroiense Bruno Lessa (PSDB) 
vai entregar a todos os vereado-
res uma cópia do anteprojeto 
que ele organizou do calendá-
rio de Niterói. Lessa reuniu, em 
um único documento, todos 
os dias que já são leis, mais as 
propostas de criação de dias em 
tramitação. A ideia é organizar 
o calendário da cidade.

A CPI que discute a crise fis-
cal fluminense se reúne, nes-
ta segunda-feira (30), às 14h, 
para votar o relatório final das 
investigações. Durante seus 
120 dias de duração, a comis-
são levantou as razões para o 
déficit nas contas públicas. 
Entre os motivos, operações 
de crédito são apontadas 
como as principais vilãs.

A deputada estadual Dani Monteiro (Psol), presidente da 
Comissão Especial da Juventude, inicia, na próxima segun-
da-feira (30), uma série de escutas abertas para debater a 
real situação em que vivem os jovens no Estado do Rio, em 
particular, negros e moradores de periferias. Ao todo serão 
cinco encontros temáticos, o primeiro deles sobre trabalho. 
Na sequência, serão abordadas violência, educação, saúde 
e cultura. As audiências serão realizadas sempre na Biblio-
teca da Alerj, e contarão com a participação de especialistas 
em suas respectivas áreas de atuação, intelectuais e outros. 
“Trata-se de um convite a que todos falem, proponham e 
sugiram propostas de políticas públicas específicas para essa 
faixa etária da população”, afirmou Monteiro.

Responsável pela prisão do traficante Fu da Mineira, sem que um 
único tiro tenha sido disparado, o coronel da PM Rene Alonso de-
monstrará a importância do trabalho do Programa Disque-Denún-
cia no combate - com inteligência - à criminalidade, em audiência 
pública a ser promovida, nesta segunda-feira (30), pela Comissão 
pelo Cumprimento das Leis da Alerj - a Comissão do Cumpra-se! 
Presidida pelo deputado estadual Carlos Minc (PSB), a comissão 
realiza a audiência para que autoridades no setor debatam soluções 
para o estado de penúria do importante programa da área de Segu-
rança Pública. O Disque-Denúncia não recebe recursos há quatro 
anos. “Sem receber recursos há quatro anos, o Disque-Denúncia 
é uma central de atendimento que, por 24 anos, tem sido um 
importante canal de integração entre população e autoridades de 
Segurança Pública no combate aos crimes mais diversos”, diz Minc.

Paulo Soares

Bastidores da gravação da série “Por Dentro da Alerj”, que estreia nesta segunda (30)

Douglas Macedo

Rodrigo Neves destacou os resultados

Esses resultados 
refletem os 
investimentos 
da prefeitura na 
área de segurança 
pública”
Rodrigo Neves
Prefeito de Niterói

Divulgação

Deputada inicia, nesta segunda (30), uma série de escutas com jovens
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Uma Niterói para o futuro

Bruno Serpa Pinto

Ordenar e estruturar uma cida-
de em constante crescimento é 
uma tarefa árdua e que envolve 
tanto o poder público quanto a 
sociedade civil. Todo município 
conta com uma Lei de Uso e a 
Ocupação do Solo, que determi-
na os parâmetros urbanísticos 
da cidade. Pensar no assunto 
quando se busca o melhor para 
o nosso município é de funda-
mental importância.

Apesar dos bons ventos que 
começam a soprar no noticiá-
rio, o setor imobiliário enfrenta 
problemas locais que podem 
fazer com que o município não 
aproveite totalmente esse mo-
mento de retomada econômi-

ca. Infelizmente, a falta de uma 
nova Lei de Uso e Ocupação 
do Solo deixa os niteroienses 
sem perspectivas de obras para 
atender novos conceitos de 
moradia na cidade.

Atender a questões contem-
porâneas, como mobilidade, 
custo-benefício e uso inteligen-
te dos espaços, são demandas 
importantes da atualidade. Os 
espaços compactos têm feito 
sucesso e o mercado imobiliário 
está se adaptando a este novo 
perfil de cliente. O alto interesse 
por este tipo de imóvel mostra 
uma mudança no comporta-
mento do consumidor.

Esse tipo de moradia vai de 
encontro direto com o novo 
estilo de vida dos cidadãos bra-
sileiros. Com o dia a dia cada 
vez mais corrido, os moradores 
de cidades grandes buscam 
por imóveis próximos à região 
onde trabalham ou estudam, e 
que sejam fáceis de cuidar na 
rotina diária. O foco é o público 
jovem adulto, antes dos 30 anos, 
que saiu da casa dos pais para 
morar sozinho, mas ainda não 
constituiu família.

Com sete instituições de en-
sino superior, Niterói é um polo 
universitário que abriga cerca de 
55 mil estudantes. A ausência de 
uma legislação atual que con-
temple as necessidades desses 
e de outros perfis de consumi-
dores que buscam empreendi-
mentos inovadores representa 
uma perda de oportunidade de 

negócios e uma carência para os 
moradores da cidade.

Relevância para o futuro - O 
impacto desta indefinição para 
a população é grande. É pre-
ciso sensibilidade para criar 
condições para que a retomada 
não seja ameaçada e atender às 
demandas de moradia da po-
pulação. Precisamos trabalhar 
por um ambiente de negócios 

seguro e transparente e projetos 
que permitam a prosperidade 
econômica, sem deixar de lado 
a proteção ao meio ambiente e 
a sustentabilidade.

Nossa cidade é uma ótima 
opção para quem busca mais 
tranquilidade e boas oportuni-
dades de negócios. Mesmo diante 
do cenário econômico complexo, 
conseguiu manter seu crescimen-
to. A ADEMI-Niterói acredita na 

força do município e trabalha 
para que ele seja, cada vez mais, 
uma potência nesse cenário de 
transformações. Esse é o momen-
to de nós, enquanto cidadãos, 
nos organizarmos para contribuir 
com a Niterói de amanhã.

OPINIÃO

Bruno Serpa Pinto é presidente da 
Associação das Empresas do Mercado 
Imobiliário de Niterói (Ademi-Niteroi)

Divulgação
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Prefeitura promove fórum de negócios no 4º Festival de Cinema dos BRICS. UFF realizará mostra aberta ao público

Encontro marcado com a 7ª arte
Cineastas, produtores cultu-
rais e especialistas do setor 
audiovisual da Rússia, Índia, 
China, África e Brasil se reu-
nirão em Niterói, nos dias 30 
de setembro e 1º de outubro, 
no “Fórum de Mercado Au-
diovisual”. O evento faz parte 
da 4ª Edição dos “BRICS Film 
Festival”, que acontece na ci-
dade até 9 de outubro, numa 
parceria entre a Universidade 
Federal Fluminense (UFF) e a 
Prefeitura de Niterói.

O evento terá abertura 
oficial na segunda-feira (30), 
às 11h, pelo prefeito Rodrigo 
Neves e pelo secretário das 
Culturas de Niterói, Victor 
De Wolf, na nova sala Nelson 
Pereira dos Santos – no Cen-
tro Petrobras de Cinema. As 
reuniões e palestras do fórum 
acontecerão nos dois dias no 
Solar do Jambeiro.

O Fórum de Mercado Au-
diovisual será fechado ao 
público, já que visa discutir 
questões ligadas à produção 
e possíveis parcerias entre 

os países participantes para 
o incremento da indústria 
audiovisual. A Prefeitura mos-
trará suas realizações no se-
tor desde a implantação do 
programa Niterói Cidade do 
Audiovisual, que incentivou 
a indústria com medidas 
como a aplicação de alíquo-
tas especiais de ISS e o edital 
que vem possibilitando novas 
produções.

As reuniões de trabalho 
abordarão a concretização 
de acordos bilaterais de pro-
dução e distribuição do setor 
audiovisual, visando fomen-
tar a cooperação técnica e 
infraestrutura entre os paí-
ses-membros do BRICS e o 
desenvolvimento de suas 
respectivas indústrias audio-
visuais nacionais.

A programação do “Fó-
rum de Mercado Audiovi-
sual” inclui a apresentação 
do funcionamento da in-
dústria do audiovisual dos 
países integrantes do BRICS; 
as janelas do audiovisual e a 

possibilidade de interação 
com outros países (copro-
dução de filmes e venda 
de diferentes formatos); 
a exposição das diversas 
experiências de Film Com-
missions; a importância da 
internacionalização para 
a produção brasileira e a 
apresentação do Programa 
Niterói Cidade do Audiovi-
sual e sua relevância para o 
desenvolvimento da econo-
mia da cidade.

A indústria do audiovisual 
tem destaque no mercado 
de várias cidades no mundo, 
como é o caso de Nova Ior-
que, que tem a mais atuante 
film commission, e onde esse 
setor movimenta cerca de 

US$ 8,7 bilhões, anualmente, 
com mais de 100 mil pessoas 
empregadas.

Como encerramento do 
Fórum, os participantes se-
rão convidados a visitar as 
locações mais procuradas 
por produtoras de audiovi-
sual que querem filmar em 
Niterói, pontos históricos 
e turísticos: Museu de Arte 
Contemporânea de Niterói 
(MAC), Teatro Municipal de 
Niterói, Cais de Portugal Pe-
queno, Campo de São Bento 
e Parque da Cidade.

Entre os convidados já 
confirmados estão: Evgenia 
Danilchenko e Val Kupeev 
(Rússia), Ankit Shukla (Índia), 
Terrence Khumalo e Jackie 

Motsepe (África do Sul), Liu 
Kaitao (China), Paula Alves de 
Souza, diretora do Departa-
mento Educacional e Cultural 
do Itamaraty, e Lais Bodanzky, 
diretora-presidente da em-
presa SpCine da Secretaria 
Municipal de Cultura de São 
Paulo.

Festival de Cinema do BRICS 

– A Universidade Federal Flu-
minense (UFF), em coopera-
ção com a Prefeitura, realiza, 
até 9 de outubro, o Festival de 
Cinema do BRICS, um amplo 
panorama da produção cine-
matográfica, valorizando o 
passado, o presente e o futuro 

do cinema, além de eviden-
ciar a importância da univer-
sidade pública na formação 
audiovisual das nações que 
compõem o bloco: Brasil, 
Rússia, Índia, China e África 
do Sul. A programação se es-
tende por quatro mostras de 
filmes e atividades formativas 
abertas ao público.

O evento tem apoio insti-
tucional da Agência Nacional 
de Cinema (Ancine) e patro-
cínio da Secretaria Especial 
da Cultura, do Ministério da 
Cidadania. A programação 
completa pode ser acessada 
pelo site bricsfilmfestival.
com.br/pt/programação.

Divulgação / UFF

Com 7 instituições de ensino superior, Niterói perde oportunidades sem legislação atual que contemple as necessidades desse perfil
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Turismo em recuperação pronto 
para alavancar a economia
No acumulado dos sete primeiros meses, o faturamento alcançou R$ 136,731 bilhões no país, um aumento de 1,1% 

“O setor de turismo está se 
recuperando de acordo com 
o ritmo da economia”, disse o 
economista Antonio Everton, 
da Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC). De acordo com 
o Índice Cielo de Vendas do Tu-
rismo (ICV-Tur), o faturamento 
atingiu, em julho deste ano, R$ 
20,478 bilhões, alta de 9% em 
relação a junho e de 1,5% so-
bre igual mês do ano passado. 
Em julho, foram gerados pelo 
setor turístico 25.049 novos 
empregos no país em relação 
ao mesmo mês de 2018.

Para o economista, “isso é 
muito bom, porque a economia 
está crescendo em um patamar 
baixo, mas está crescendo”.

No acumulado dos sete pri-
meiros meses de 2019, o fatu-
ramento do setor turístico total 
alcançou R$ 136,731 bilhões no 
país, um aumento de 1,1% em 
comparação ao mesmo período 
de 2018 (R$ 135,181 bi), com o 
maior volume de receita dos 
últimos quatro anos. Há um 
crescimento gradual, segundo 
a pesquisa da CNC.

Já nos 12 meses encerrados 
em julho, o faturamento atingiu 
R$ 237,774 bilhões, expansão 
de 1,4% em relação ao período 
agosto de 2017 a julho de 2018 
(R$ 234,592 bi).

Os segmentos de restauran-
tes e similares e de transporte 
de passageiros representaram 
80,5% da receita total do setor, 
com faturamento de R$ 10,844 
bilhões e R$ 5,641 bilhões e 
crescimento de 4,9% e 20,2%, 
respectivamente, em relação 
a junho.

“Como o setor de turismo 
se caracteriza por atividades 
intensivas de uso de mão de 
obra, o número de empregos e 

de faturamento refletiu a deci-
são do consumidor em relação 
aos gastos essenciais, que são 
alimentação e transporte”.

As atividades de serviço 
ligadas à alimentação e trans-
porte concentraram os maio-
res negócios do turismo no 
acumulado de janeiro e julho 
de 2019, em atendimento à 
demanda dos consumidores, 
que efetuam seus maiores 
gastos, disse o economista 
da CNC. 

O Sudeste, que concentra 
a maior riqueza do país, tem a 
maior população e representa 
61% do faturamento global do 
turismo, é a região que apre-
sentou maior faturamento 
em julho (R$ 12,533 bilhões), 
superando em 275,7% os nú-
meros apurados no Sul (R$ 

3,336 bilhões). Em seguida, 
aparece a Bahia, na Região 
Nordeste, com receita de R$ 
713,4 milhões.

O ranking é liderado por 
São Paulo, com faturamento de 
R$ 8,423 bilhões, equivalendo 
a 41,1% das vendas nacionais 
das empresas relacionadas 
ao turismo, seguido do Rio 
de Janeiro (R$ 2,134 bilhões e 
participação de 10,4% no to-
tal).Em seguida, estão Minas 
Gerais (R$ 1,629 bilhão e 8% 
de participação) e Paraná (R$ 
1,222 bilhão ou 6% do total da 
região).

Nos quatro estados, se-
gundo o economista, é onde 
ocorrem os maiores gastos dos 
turistas, mostrando maior fatu-
ramento das empresas ligadas 
ao segmento do turismo.

Emprego – Segundo econo-
mista da CNC, o número de 
pessoas empregadas no turis-
mo nacional representa uma 
parcela de quase 3 milhões de 
indivíduos, ou 7,6% do con-
tingente total de empregados 
com carteira assinada do país 
(38.828.681). Os segmentos de 
hospedagem e alimentação e 
cultura e lazer geraram, em 
julho deste ano, 33.745 e 1.399 
novos empregos, respectiva-
mente, enquanto o segmento 
de transporte demitiu quase 
11 mil empregados.

Devido aos ajustes feitos 
pelas empresas ao fim da tem-
porada de inverno e por boa 
parte em função da nova le-
gislação trabalhista, ocorreu 
em julho, em relação a junho, 
redução de 2.308 postos de 

trabalho, concentrados 64% 
em hospedagem e alimenta-
ção e 31% em transporte de 
passageiros.

A pesquisa de Emprega-
bilidade da CNC revela que, 
em julho de 2019, o saldo foi 
negativo em 2.308 postos de 
trabalho, enquanto a econo-
mia experimentou no período 
saldo positivo de 43.820 entre 
admissões e demissões.

A análise entre julho de 
2019 e igual mês de 2018 mos-
tra que todas as regiões do 
Brasil tiveram saldo positivo 
de mão de obra, destacando 
o Sudeste, com 12.030 empre-
gos criados, e o Centro-Oeste, 
com 6.113 postos de trabalho. 
Por estados, a liderança foi 
registrada em São Paulo, com 
criação de 14.087 empregos 

formais. Em contrapartida, as 
empresas do turismo do Rio de 
Janeiro responderam por 4.633 
demissões.

Antonio Everton destacou 
os esforços que o governo 
vem fazendo, que se destinam 
a proporcionar maior alavan-
cagem à economia. “Temos 
acompanhado o esforço do go-
verno no sentido das reformas, 
do ajuste fiscal que é doloroso e 
complexo, esbarra em interes-
ses, mas ele vai ser necessário 
para arrumar a casa e criar con-
dições para que o setor público 
retome seus investimentos 
mais para a frente. Ou seja, 
estamos em um momento de 
transição que outros países já 
passaram e depois, sustentada-
mente, retomaram a atividade 
econômica”, analisou.

Evelen Gouvêa / Arquivo

Museu de Arte Contemporânea de Niterói é um dos destaques turísticos de Niterói

Divulgação / EBC

A cidade do Rio de Janeiro possui um dos maiores potenciais turísticos do Brasil com diversos atrativos naturais

Templo está sendo construído no Campo de Golfe Olímpico, na Barra da Tijuca, e será inaugurado no dia 4 de outubro

Rio terá capela de S. Francisco de Assis

Mais um espaço de fé será 
inaugurado no Rio de Janeiro 
nesta semana. A Capela São 
Francisco de Assis, construída 
no Campo de Golfe Olímpico, 
na Barra da Tijuca, será aberta 
ao pública na data que home-
nageia o santo, patrono dos 
animais e do meio ambiente, 
no próximo dia 4 de outubro, 
sexta-feira. Uma Santa Missa 
de inauguração será realizada 
às 19h.

Idealizada pelo presidente 
do campo, Carlos Favoreto, o 
novo templo é uma promessa 
e um sonho antigo do em-

presário. De família católica, 
Favoreto conta que sempre 
foi devoto de São Francisco 
de Assis e de Nossa Senhora 
Aparecida - padroeira do 
Brasil -, por isso, escolheu 
homenageá-los na capela.

“Sou muito católico, todos 
os meus empreendimentos 
têm essa proteção cristã e 
prometi que faria a capela se 
o Campo de Golfe desse cer-
to. O templo ficará aberto ao 
público, terá missas regulares 
e poderá fazer casamentos e 
batismos”, ressalta.

Toda a arrecadação ge-
rada pela capela será doada 
para a Paróquia São Marcos, 
também na Barra da Tijuca, 

cuja capela está vinculada. 
A construção é toda feita de 
mármore e paredes de vidro, 
para possibilitar que os vi-
sitantes do Campo vejam o 
templo e as imagens de den-
tro e de fora do local.

Os ajustes finais estão 
sendo organizados para que 
a capela, que está em obra 
desde março, ofereça missas 
semanais. As imagens de 
Nossa Senhora Aparecida, 
de São Francisco de Assis e 
de Jesus ainda serão posi-
cionadas nesta semana, mas 
o templo já foi abençoado 
pelo Papa Francisco. Ao todo, 
serão 120 lugares sentados, 
capacidade para 60 pessoas 

em pé na área interna e mais 
300 no entorno.

“Fomos ao Vaticano ter 
uma audiência com o Papa, 
pedi bênçãos para a família, 
negócios e para a capela e ele 
abençoou”, pontuou.

A missa de inauguração 
será realizada no próximo 
dia 4 de outubro, às 19h, pelo 
bispo-auxiliar da Arquidio-
cese de São Sebastião do Rio 
de Janeiro e secretário-geral 
da Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB), 
Dom Joel Portella Amado. o 
Campo de Golfe Olímpico fica 
na Avenida Moysés Castello 
Branco Filho, 700, na Barra 
da Tijuca.

Divulgação

 A data de abertura do templo foi escolhida como homenagem ao santo

Carolina Ribeiro
carolina.ribeiro@ofluminense.com.br

Rodrigo Neves tratou como fake a informação de que a decisão do TJRJ abre uma brecha para prédios 

Prefeitura quer proteger Itacoatiara
A Prefeitura de Niterói so-
licitou à Procuradoria do 
Município a  elaboração 
de um projeto de lei para 
proibir  a  construção de 
prédios em Itacoatiara, na 
Região Oceânica da cidade. 
A informação foi divulgada 
pelo próprio prefeito Rodri-
go Neves, neste sábado (28).

Segundo ele, a informa-
ção de que a sentença do 
Tribunal de Justiça do Rio 
acerca da Lei 2.810/2011, 
declarada como institucio-
nal em ação proposta pelo 
Ministério Público, permite 
a construção de edifícios no 
bairro é “fake news”.

“Uma fake news divulga 
que uma ação do Ministério 
Público questionando o ví-
cio de iniciativa de um pro-
jeto de lei do Legislativo em 
2011, acatada pelo Tribunal 
de Justiça, vai permitir pré-
dios em Itacoatiara. Isso 
não procede! De qualquer 
forma, pedi a Procuradoria 
a elaboração de um projeto 
de lei para reafirmar que 
isso jamais acontecerá!”, 
disse o prefeito de Niterói.

A referida lei aplicava a 
proibição de novas constru-
ções de pousadas, hotéis e 
clubes em Itacoatiara, bem 
como a instalação de ativi-

dades industriais. O decreto 
também definia os parâme-
tros para uso e ocupação 
do solo, permitindo apenas 
residências individuas, com 
o máximo de dois pavimen-
tos,  e proibia que bares 
colocassem música ao vivo.

Na ação, a juíza Katya 
Maria Menezes Monerat 
considerou que não houve 
a participação popular na 

elaboração da lei, através de 
audiências públicas. Segun-
do a magistrada, ainda se 
trata de uma competência 
exclusiva do Poder Execu-
tivo legislar sobre a ocupa-
ção do solo e alteração de 
gabaritos. Na época, a lei 
foi elaborada pela Câmara 
de Niterói, sancionada pelo 
prefeito e publicada pela 
Casa Legislativa.

A Secretaria de Urbanis-
mo de Niterói, no entanto, 
esclareceu que a decisão 
não modifica o gabarito das 
construções em Itacoatiara. 
A pasta também informou 
que estuda maneiras de re-
gulamentar a Zona Especial 
de Preservação do Ambiente 
Cultural (Zepac) de Itacoa-
tiara, prevista no Plano Di-
retor, para dar uma camada 
de proteção adicional ao 
bairro, proibir a instalação 
de vilas e conjuntos de pe-
queno porte e assegurar a 
preservação das caracterís-
ticas de Itacoatiara e de sua 
ambiência urbana.

O Corpo de Bombeiros 
localizou, na manhã 
deste sábado (28), o 
corpo do menino de 14 
anos que estava desa-
parecido desde sexta-
feira (27) na Praia da 
Beira, em Itaoca, São 
Gonçalo. Ele se afogou 
após pular de um píer 
no local. 

De acordo com a cor-
poração, o corpo do 
menino foi achado pelas 
equipes de mergulho 
por volta das 9h45. Às 
8h deste sábado, bom-
beiros dos quartéis de 
São Gonçalo e da Barra 
da Tijuca voltaram a 
procurar o adolescente, 
depois de uma pausa 
nas buscas.

SG: corpo 
encontrado

Moradores e frequentadores do bairro 
da Região Oceânica sempre foram 
contra a construção de prédios no bairro
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Projetos do governo 
expostos em Madri

O ministro da Infraestrutura, Tarcísio Gomes de 
Freitas, vai se reunir em Madri, nesta semana, com 
representantes de grandes grupos que operam portos, 
rodovias, ferrovias e aeroportos ao redor do mundo. 
Freitas também terá um encontro com o ministro de 
Fomento da Espanha, José Luis Ábalos. O objetivo da 
viagem, que ocorre entre esta segunda-feira e quarta-
feira, é apresentar a carteira de projetos do governo 
federal.  O Brasil tem, atualmente, o maior programa 
do mundo de concessões de ativos de infraestrutura, 
com projeção de R$ 217 bilhões em investimentos. 

Espanha abre série de encontros
A secretária de Fomento, Planejamento e Parcerias 
do Ministério da Infraestrutura, Natália Marcassa, 
acompanha o ministro no roadshow em Madri. 
A viagem para a Espanha é parte de uma série de 
encontros no exterior mantida pelo ministro, desde 
junho. Tarcísio de Freitas já passou por Washington 
e Nova York, nos Estados Unidos. Em novembro, 
Oriente Médio e China entram no roteiro. A chegada 
da comitiva de volta ao Brasil está prevista para a 
próxima quinta-feira (3).

Fecomércio RJ promove debates
A Fecomércio RJ promove uma semana de palestras e de-
bates para pensar o futuro do Estado do Rio de Janeiro. O 
evento integra uma ampla agenda de ações que vem sendo 
realizada a partir do compromisso do Sistema Fecomércio 
RJ em fortalecer o Estado do Rio. O lançamento do Movi-
mento Rio em Frente é mais uma iniciativa desta agenda. 
Entre esta segunda-feira e 7 de outubro, diferentes setores 
da sociedade estarão juntos nos debates, que acontecerão 
na sede da Fecomércio RJ, no Rio. Entre os participantes 
estão o governador Wilson Witzel, o técnico Bernardinho, 
o Padre Zeca de Mello, a especialista em economia criativa, 
Ana Carla Fonseca, e o filósofo Leandro Karnal. 

Homenagem ao Planetário do Rio
A Academia Brasileira de 
Honrarias ao Mérito, com 
apoio institucional da 
presidência das Frentes 
Parlamentares do Con-
gresso Nacional Brasil 
China e BRICS, concedeu 
ao Planetário do Rio de 
Janeiro a Cruz do Mérito 
do Empreendedor Jusce-
lino Kubitschek, por ser 
referência nacional na 
Ciência, Cultura e entre-
tenimento astronômico. A 
presidente do Planetário, 
Maria Thereza Ribeiro 
Fontes, recebeu a conde-
coração, na última sema-
na, em Brasília.

Infraestrutura aeronáutica
Na última semana, em votação relâmpago e simbólica, 
o plenário do Senado aprovou a Medida Provisória 
866/2018, que cria a empresa pública NAV Brasil Ser-
viços de Navegação Aérea. Na prática, a NAV é uma 
divisão da Infraero, que agora passará a cuidar apenas 
da administração da infraestrutura aeroportuária. Já a 
nova empresa, vinculada ao Ministério da Defesa, irá 
implementar, administrar, operar industrial e comer-
cialmente a infraestrutura aeronáutica, destinada à 
prestação de serviço de navegação aérea.

País se destaca em transplantes
O Brasil é, segundo a Associação Brasileira de Trans-
plante de Órgãos (ABTO), o segundo país do mundo em 
número absoluto de transplantes. É também, de acordo 
com o Ministério da Saúde, o maior sistema público de 
transplantes do mundo. Atualmente, cerca de 95% dos 
procedimentos realizados em todo o país são financia-
dos pelo Sistema Único de Saúde (SUS).

Lei da liberdade econô-
mica e direito empresa-
rial é o tema do seminá-
rio que a Comissão de 
Direito Empresarial do 
Instituto dos Advogados 
Brasileiros (IAB) realizará 
nesta segunda-feira, das 
9h às 12h30, no plenário 
do IAB, no Centro do Rio. 
Serão debatidas as alte-
rações promovidas pela 
Lei da Liberdade Econô-
mica, com o objetivo de 
reduzir a burocracia para 
os empresários. As dis-
cussões incluirão temas 
do Direito Empresarial. 

A Agência Nacional de 
Saúde Suplementar 
(ANS) realiza, entre os 

dias 30 de setembro e 02 
de outubro, em São Pau-
lo, mais uma edição do 
Encontro ANS. O evento 
é direcionado aos agen-
tes do setor (operadoras 
e prestadores de serviços 
de saúde) e discutirá 
temas relacionados à 
regulação do mercado de 
planos de saúde. 

A programação inclui 
palestras e debates dos 
diretores e técnicos da 
ANS sobre temas per-
tinentes às cinco áreas: 
Gestão, Fiscalização, De-
senvolvimento Setorial, 
Normas e Habilitação de 
Produtos e Normas e Ha-
bilitação de Operadoras. 

CURTAS

Pixabay 

A primeira fase da operação Spoofing foi deflagrada no dia 23 de julho

Além de muitos shows, espaços diversos tomam conta do terceiro dia

Fechando o primeiro final 
de semana do Rock in Rio

O terceiro dia de Rock in Rio 
acontece neste domingo (29). 
O foco deste dia é pop e pop 
rock. Em sua quinta partici-
pação em RiR, contanto Lis-
boa e Madrid, Bon Jovi sobe 
ao Palco Mundo para cantar 
com o público os grandes 
sucessos que fez ao longo 
de 36 anos. Neste período, a 
banda gravou 19 discos e con-
quistou inúmeros prêmios, 
como o de Ícone Global, em 
2010, nos MTV Europe Music 
Awards. Hits como “Livin’ On 
a Prayer”, “I’ll Be There for 
You” e “It’s My Life” prome-
tem agitar o público. Antes 
a banda, sobem também no 
Palco Mundo a baiana Ivete 
Sangalo, os estreantes de Rock 
In Rio Goo Goo Dols (apesar 
de ter estourado nos anos 90), 
e Dave Matthews Band que 
considerado um dos grupos 
mais influentes da história 
do rock.

No Placo Sunset o desta-
que fica por conta de Jessie J. 
Muito pedida no Palco Mun-
do, a britânica apresentará 
ao público seu mais recente 
álbum, “R.O.S.E.”, quarto dis-
co de estúdio da diva pop, 
lançado em maio do ano pas-
sado. Jessie J entraá logo após 
o encontro de duas estrelas: 

IZA, com seu pop contem-
porâneo e cheio de força, e 
Alcione, a voz mais potente 
do samba. Também se apre-
sentarã no Palco Sunset Elza 
Soares convidando o grupo As 
Bahias e a Cozinha Mineira, 
além de Kell Smith e Jéssica 
Ellen, e também a junção do 
indie rock da banda Plutão Já 
Foi Planeta e o pop de astral 
oitentista de Mahmundi.

O Rock in Rio tamém pos-

sui muitas atrações além da 
música e vale chegar cedo e 
reservar um tempo para apro-
veitá-las. Neste ano, entre as 
novidades estão a Nave, expe-
riência sensorial de 5,4 mil m² 
montada dentro do Velódro-
mo. Celebrando a história do 
festival, haverá apresentações 
de 30 minutos do grupo ar-
gentino Fuerza Bruta criadas 
especialmente para o Rock in 
Rio e a Rota 85, outro espaço 

que revê a história do festival 
desde a primeira edição. O 
parque de diversões também 
estará mais completo, com 
montanha russa, mega drop, 
roda gigante e tirolesa. Além 
de  seu ingresso, a pulseira vai 
permitir agendar o melhor 
horário para curtir os brin-
quedos sem enfrentar fila. 

Balanço - Na sexta-feira 
(27), primeiro dia de opera-
ção dos serviços especiais 
montados pela Prefeitura do 
Rio para atender o público do 
Rock in Rio e os moradores 
dos bairros no entorno do 
evento, na Zona Oeste, a Se-
cretaria Municipal de Ordem 
Pública (Seop) e a Guarda 
Municipal do Rio (GM-Rio) 
registraram 149 multas de 
trânsito, 84 remoções de veí-
culos por estacionamento 
irregular e 104 autuações refe-
rentes ao transporte comple-
mentar - com remoção de dez 
vans, sendo seis delas, piratas.

Na fiscalização das es-
tações do BRT da região, a 
GM-Rio aplicou 37 multas 
por evasão de tarifa. Além 
disso, um homem foi de-
tido pelo Grupamento de 
G u a r d a s  M o t o c i c l i s t a s 
(GGM) por  ato obsceno 
em um ônibus na estação 
B RT  A f r â n i o  C o s t a ,  n a 
Barra da Tijuca.

 Alex Ramos

 Milhares de pessoas têm comparecido desde o primeiro dia de evento

Divulgação

Maria Thereza Ribeiro Fontes

Ação investiga a invasão de dispositivos eletrônicos de autoridades

Brasília: Justiça decreta 
prisão de dois hackers

A 10ª Vara Federal de Brasí-
lia converteu a prisão tem-
porária em preventiva (por 
tempo indeterminado) de 
dois investigados presos 
na 2ª fase da Operação 
Spoofing, deflagrada no 
último dia 19 pela Polícia 
Federal.  A operação in-
vestiga a invasão de dis-
positivos eletrônicos de 
autoridades e a prática de 
crimes cibernéticos.

Segundo as investiga-
ções, os dois presos são 
suspeitos de integrar a 
organização cr iminosa 
acusada de acessar, sem 
autorização,  o telefone 
celular  de  autor idades 
como o ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Ser-
gio Moro. A audiência de 
custódia dos dois presos 
está marcada para segun-
da-feira (30).

No dia 1º de agosto, o 
juiz Ricardo Leite, da 10ª 
Vara Federal de Brasília, 
decretou a prisão preventi-
va dos quatro investigados 

presos na primeira fase da 
Operação Spoofing.

A primeira fase da Ope-
ração Spoofing foi defla-
grada no dia 23 de julho e 
resultou na prisão de qua-
tro suspeitos de hackear 
o ministro Sergio Moro. 
Os detidos também são 
suspeitos de terem inter-
ceptado e divulgado parte 
das comunicações do mi-
nistro. 

A operação foi batiza-
da de Spoofing,  expres-
são relativa a um tipo de 
falsificação tecnológica, 
q u e  p r o c u r a  e n g a n a r 
uma rede ou uma pessoa 
fazendo-a acreditar que 
a fonte de uma informa-
ção é confiável  quando, 
na realidade,  não é.

PSDB lança 
pré-candidata 
a prefeitura 
do Rio
Diversos nomes do partido 
PSDB e da política estadual 
estiveram presentes no I En-
contro do Novo PSDB-RJ, que 
ocorreu na manhã do sábado 
(28), na Barra da Tijuca, Rio 
de Janeiro. O objetivo era re-
forçar os pilares do partido e 
planos futuros para o estado 
do Rio. 

Além dos diretórios muni-
cipais, o encontro reuniu polí-
ticos de peso como João Doria 
e Bruno Covas, governador e 
prefeito de São Paulo, respec-
tivamente, Bruno Araújo, presi-
dente nacional, e Yeda Crusius, 
presidente do PSD Mulher. 

No evento, foi lançada a 
pré-candidatura de Mariana 
Ribas, ex-secretária de Cultura 
de Marcelo Crivella, a prefeita 
da cidade do Rio. De acordo 
com Doria, Mariana represen-
ta o que o novo PSDB precisa 
buscar. 

O ex-prefeito do Rio de 
Janeiro, Eduardo Paes (DEM), 
apareceu de surpresa no even-
to e afirmou que é preciso unir 
forças para reeguer a cidade.   

Também durante encon-
tro, o vereador Diney Ma-
rins, presidente da Câmara 
de São Gonçalo, recebeu o 
convite do presidente esta-
dual do partido, Paulo Ma-
rinho, para a candidatura 
de prefeito de São Gonçalo. 

André Bernardo
andre.bernardo@ofluminense.com.br

A audiência de 
custódia dos 
investigados está 
marcada para 
esta segunda-
feira (30)
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No próximo domingo, o tema abordado será abuso sexual

A Escabiose Humana não é recente 
e está presente no mundo inteiro há 
mais de 2500 anos. Aristóteles (384-
322 a.C.) foi a primeira pessoa que 
identificou os ácaros da sarna, re-
ferindo-se como “piolho no corpo”, 
do inglês “lice in the flesh”, usando 
o termo Akari. Com o passar dos 
anos, a sarna passou a ser descrita 
por vários autores em diferentes 
obras. Seus surtos estão muitas ve-
zes relacionados a guerras e grandes 
aglomerações populacionais.

Sarna ou escabiose é uma 
parasitose humana causada pelo 
ácaro Sarcoptes scabiei varieda-
de hominis. O contágio ocorre 
através do contato direto pessoa 
a pessoa ou através de roupas e 
outros objetos contaminados. 
Para que ocorra a contaminação, 
o contato deve ser geralmente 
prolongado. 

Ocorre mais frequentemente 
no outono e inverno, em todas 
as classes sociais e em diferentes 
países do mundo, com surtos 
em comunidades fechadas, po-
dendo ser observadas em asilos, 
creches, hospitais e em grupos 
familiares. O período de incuba-
ção é de cerca de ate 24 dias ou de 
24 horas no caso de reinfestação 
pelo parasita.

 
TraNsmissão
A sarna é causada por um 

ácaro, o Sarcoptes scabiei, que 
se aloja sob a pele do hospe-
deiro e ali se reproduz. O ciclo 
de vida deste acaro ocorre ex-
clusivamente no hospedeiro 
humano, durando em torno de 
4 a 8 semanas, não sobreviven-
do fora do hospedeiro humano 
por mais de cinco dias. Os ovos 
demoram em torno de 3 a 4 dias 
para romperem e após o contato, 
as fêmeas fecundadas penetram 
na epiderme e fazem túneis sub 
córneos, chegando a avançar até 
2mm/dia,depositando seus ovos.
Conforme se movem,  vão dei-
xando para trás também as suas 
fezes,criando lesões lineares na 
pele.Essa progressão ocorre mais 
a noite,por conta do aumento 
da temperatura pela presença 
do calor do corpo na cama,pro-
vocando uma exacerbação dos 
sintomas de coceira,principal-
mente a noite,atrapalhando o 
sono. Isso pode provocar áreas 
de arranhadura, podendo ser 

obervado os túneis subcórneos, 
que correspondem às áreas de 
penetração dos ácaros e a traje-
tória de migração através da pele.  

A sarna pode ser altamen-
te contagiosa e é transmitida 
através do contato físico entre 
pessoas. Os casos mais comuns 
são casos de pessoas da mesma  
família que vivem na mesma casa 
ou mesmo durante a atividade 
sexual.  Pode ser transmitida 
também em lugares de grande 
multidão, como: exército, asilos 
para idosos, creches, presídios e 
orfanatos de acolhimento para 
crianças. O contato que crianças 
e adolescentes têm na escola 
não costuma ser suficiente para 
transmitir a sarna, mas ainda 
assim pode haver riscos.

 
maNifesTações clíNicas
Os sintomas de coceira, pro-

vocadas pela hipersensibilidade 
decorrente da postura de ovos, 
restos de saliva e fezes podem 
demorar até de 2 a 6 semanas,-
mas caso o paciente já tenha tido 
episodio  anterior ,os sintomas 
podem surgir mais precocemen-
te,em até 24 horas.

As áreas do corpo mais fre-
quentemente afetadas são os espa-
ços interdigitais, face anterior dos 
pulsos, face interna dos cotovelos, 
pregas axilares anteriores, seios, 
na região em volta do mamilo, cin-
tura, joelhos, nádegas, região lom-
bar, região pubiana e em crianças 
menores, região palmar e plantar. 
Quando ocorre de forma mais in-
tensa, podendo acometer o couro 
cabeludo, a região do pescoço, e 
outras áreas do corpo, sobretudo 
em pessoas com deficiência imu-
nológica ou lactentes jovens.

DiagNósTico
O diagnostico se baseia prin-

cipalmente em quatro critérios: 
sintomas, lesões cutâneas, topo-
grafia das lesões e dados epide-

O c ont ág io 
oc or re  at ravés 
d e  c ont ato 
direto  ou at ravés 
d e  objetos 
c ont amin a dos

A escabiose se 
desenvolve mais 
facilmente em 
indivíduos com 
baixo sistema 
imunológico

Arquivo / EBC

miológicos, como por exemplo, 
outros membros da família, ou 
outros coleguinhas da creche ou 
escola, com os mesmos sintomas.

Algumas vezes pode ocorrer 
infecção secundária, provocada 
pelo ato de coçar.

 
sarNa Norueguesa
Escabiose crostosa (ou sarna 

norueguesa)
É a forma mais grave da sar-

na, que se desenvolve quando o 

organismo do hospedeiro tem 
um sistema imunológico mais 
debilitado, geralmente devido a 
alguma condição médica prévia 
ou devido à alta idade, nos pa-
cientes mais idosos.

O que se observa mais fre-
quentemente são crostas espa-
lhadas pela pele, que tendem a 
ser endurecidas, com uma apa-
rência acinzentada que quebra 
facilmente quando tocada. Elas 
lesões podem não necessaria-

TraTameNTo
O tratamento da doen-

ça é simples. Devemos 
usar medicamentos, al-
guns cremes e loções com 
orientação medica, tro-
car roupas pessoais e de 
cama diariamente e cui-
dados essenciais com o 
objetivo de acabar com a 
infestação por esse para-
sita. Tratar toda a família 
e os contactantes.

Informações sobre o 
tratamento:

•	Tratar	todos	os	contactantes
•	Todas	as	roupas	pessoais	e	
de	cama	devem	ser	trocadas	
e	 lavadas	diariamente,	bem	
como	passar	as	roupas	com	
ferro	quente.	

•	Cortar	 a	 unha	 para	 evitar	
arranhaduras	 provocadas	
pela	coceira.

•	O	uso	de	medicação	oral	e	tó-
pica	deve	seguir	a	orientação	
medica	adequada	de	acordo	
com	o	tipo	de	lesões	

•	Tratar	as	infecções	secundá-
rias	como	impetigo	ou	áreas	
de	eczema.

mente causar coceira e podem 
surgir em mais de uma região do 
corpo, como acometer o couro 
cabeludo, as costas, mãos e pés.

Por se desenvolver em indiví-
duos com baixo sistema imuno-
lógico, a escabiose crostosa se 
multiplica com maior facilidade 
e com uma velocidade maior,-
com isso a pele fica mais seca e 
crostosa,com acometimento em 
todo o corpo.

escabiose ou sarna humana: 
diagnósticos e tratamentos
Por professor Aderbal Sabrá e professora Selma Sabrá, especial para O FLUMINENSE

Tratamento é capaz de preservar visão de cerca de 80% dos pacientes infantis que apresentam câncer de olho

iNca: tecnologia salva visão de crianças
O Instituto Nacional de Câncer 
(Inca) oferece, desde 2012, um 
tratamento capaz de preservar 
a visão de 80% das crianças 
que apresentam o câncer de 
olho chamado retinoblasto-
ma. Para que a terapia tenha 
mais chances de sucesso, 
no entanto, é fundamental 
diagnosticar a doença preco-
cemente.

O alerta é de especialistas 
do instituto, que destacaram 
hoje (25) os avanços no com-
bate a esse tipo de câncer, 
considerado o mais frequente 
nos olhos das crianças. Apesar 
disso, o retinoblastoma é raro, 
e afeta uma a cada 17 mil 
crianças nascidas vivas.

A tecnologia trazida ao 
Inca, entre 2011 e 2012, foi 

desenvolvida no Japão na 
década de 1990 e chegou a 
países ocidentais há cerca de 
15 anos. Em vez de sessões de 
quimioterapias que afetam 
todo o corpo, o tratamento 
consiste em inserir com um 
cateter uma quimioterapia 
localizada que afeta apenas o 
olho da criança.

A oncologista pediátrica 
do Inca Nathalia Grigorovski 
explica que o tratamento é 
recomendado quando não há 
a indicação de cirurgia e tem 
uma série de vantagens além 
da eficácia.

Avanço – “O avanço está na 
possibilidade de fazer um 
tratamento muito localizado, 
que não se espalha pelo corpo 

e não tem aqueles malefícios 
da quimioterapia, quando 
é feita por via venosa. Não 
tem enjoo, queda de cabelo, 
a baixa da imunidade e tem 
uma eficácia muito grande, 
já que a concentração da 
quimioterapia se restringe à 
área do olho”.

A chefe do serviço de onco-
logia ocular do INCA, Clarissa 
Mattosinho, destaca que o 
tratamento permitiu aumen-
tar de 20% para 80% a preser-
vação da visão das crianças 
após a doença, que precisa ser 
precocemente diagnosticada. 

“O rastreamento é feito 
através do teste do reflexo 
vermelho, conhecido tam-
bém como teste do olhinho. 
Esse exame deve ser feito pela 

primeira vez na maternidade, 
antes da alta, e depois repeti-
do em todas as consultas de 
puericultura, que são aquelas 
consultas dos primeiros anos”.

A fotografia com flash é 
outra ferramenta que os pais 
têm para procurarem ajuda 
médica a tempo. “Na foto-
grafia, você vai observar um 
reflexo branco na retina, e o 
reflexo normal é um reflexo 
vermelho-alaranjado. Quando 
houver um reflexo branco, é 
um sinal de alerta, e a criança 
tem que ser levada para uma 
avaliação do oftalmologista”, 
diz a médica, que afirma que 
não há risco em utilizar o flash 
e lembra que o reflexo branco 
também pode ser sinal de ou-
tras enfermidades.

Marcello Casal jr/Agência Brasil

O sucesso do tratamento depende de diagnóstico precoce
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O que vem por aí ... 
Promoções da semana Confira as vantagens que só os assinantes* de O FLUMINENSE têm. 

* As promoções oferecidas na Coluna Assinantes OFLU são válidas para os titulares 
de assinaturas.

TEATRO: “Agnaldo Rayol - A 
Alma do Brasil”, no Teatro 
da UFF.
O espetáculo “Agnaldo 
Rayol - A Alma do Bra-
sil”, em tributo ao artista, 
apresenta em formato de 
monólogo musical canções 
que marcaram várias gera-
ções, como “Fascinação”, 
“Se todos fossem iguais 
a você”, “A Praia” e “Mia 
Gioconda”. O espetáculo 
mostra a trajetória de Ag-
naldo Rayol nos palcos, na 
vida e ao redor do Brasil.

SHOW: “Quinta Aumen-
tada - Nico Rezende “, no 
BemDito.
O projeto Quinta Aumen-
tada, no BemDito, recebe o 
show “Nico Rezende canta 
Chet Baker com Guilher-
me Dias Gomes”. Sendo 
uma homenagem de Nico 
Rezende e Guilherme Dias 
Gomes ao artista precursor 
do cool jazz, Chet Baker, se-
rão apresentados clássicos 
como “Time After Time”, 
“My Funny Valentine” e 
“There Will Never Be Ano-
ther You”.

INFANTIL: “Sítio do Pica 
Pau Amarelo”, no Teatro 
Abel.
A adaptação teatral da obra 
de Monteiro Lobato celebra 

40 anos desde a primeira 
exibição da série na TV. A 
peça é sucesso de público 
desde sua estreia em no-
vembro de 2017 e tem por 
direção Ricardo Silva, que 
também cuidou da adapta-
ção da obra para o teatro.

LIVRO: “Imparável – Minha 
vida até aqui”, de Maria 
Sharapova, Editora Agir.
A autobiografia de Maria 
Sharapova, cinco vezes 
vencedora de torneios do 
Grand Slam, leva os leitores 
a conhecer sua carreira 
como tenista, suas decep-
ções, polêmicas, tropeços e 
suas voltas por cima, tanto 
no âmbito pessoal quanto 
em sua vida profissional.

LIVRO: “Velhos São os 
Outros”, de Andréa Pachá, 
Editora Intrínseca.
Andréa Pachá transforma 
suas vivências no tribunal 
em ficção, criando per-
sonagens vívidos e com 
desejos e motivações que 
todos se identificam. Inspi-
rado em suas experiências 
após assumir uma Vara 
de Sucessões, Pachá narra 
acasos do tempo, da me-
mória e das relações em 
família da perspectiva da 
Justiça, mas sobretudo da 
perspectiva humana.

ASSINANTES
Roteiro

Adriana Calcanhotto ‘abre’ a 

Sala Nelson Pereira dos Santos

A cantora Adriana Calcanhotto 
se apresenta nesta terça-feira 
(1º), às 20h, na Sala Nelson Pe-
reira dos Santos, que será inau-
gurada no Centro Petrobras de 
Cinema, em São Domingos, 
nesta segunda-feira, dia 30. 

Subindo ao palco com o 
seu novo show “Margem”, a 
cantora reúne três discos da 
carreira: Maritmo (1998), Maré 
(2008) e Margem (2019). No 
repertório, além de canções 
dos três discos como “Era Pra 
Ser”, “Mais Feliz” e “Quem 
vem pra beira do mar”, além 
de canções de sucesso da 
carreira, como “Devolva-me” 
e “Maresia” e músicas arran-
jadas especialmente para a 
apresentação, como “Futuros 
Amantes”, de Chico Buarque.

Adriana expôs sobre as ex-
periências que teve até a con-
cepção do álbum e do show.

“No primeiro ensaio olhei 
para a banda e falei ‘vamos 
fazer um luau’. Esse foi o pri-
meiro sentimento. Luaus de-
pendem da força do vento, do 
tempo que ele sopra numa só 
direção, da maré, e esse show é 
assim; completamente depen-
dente do mar. Com os ensaios 
porém, fui percebendo que 
o emaranhado de textos do 
roteiro, que tem muitos ecos 
e referências literárias, foi se 
superpondo à ideia de luau, 
que é, a princípio, menos com-
plexo. Os arquétipos marinhos 
foram dando as caras, a meu 
ver em função da sonorida-
de que alcançamos tocando 
juntos tanto tempo depois das 
gravações do disco. O som do 

show não quis ser o som do 
disco, o universo timbrístico 
teve que se expandir pra con-
ter as canções da trilogia e 
mais as outras todas e isso era 
previsto mas o som do show 
resultou mais relaxado, mais 
vagabundo”, contou a cantora.

Ad r i a n a  Ca l c a n h o t t o 
assina a direção tanto do 
espetáculo quanto do seu 
novo disco “Margem”, lan-
çado em junho. A banda 
que a acompanha é formada 
pelos mesmos músicos que 
tocaram e coproduziram 
seu mais recente trabalho 
de estúdio: Rafael Rocha 
(mpc, bateria, percussão, 
handsonic), Bruno Di Lullo 
(baixo e synth) e Bem Gil 
(guitarra e synth).

O show de Adriana será de 
abertura ao público da nova 
Sala Nelson Pereira dos San-
tos, no Centro Petrobras de 
Cinema, em São Domingos, 
considerado como o mais 
novo equipamento cultural 
da cidade, sendo o maior 
espaço público de Niterói e o 
primeiro a funcionar de uma 
forma híbrida.

Para o mês de outubro, a 
nova sala também contará com 
outras apresentações: o musical 
da cantora Preta Gil (Mais Preta 
que Nunca), shows do cantor 
Cláudio Lins, do grupo Moça 
Prosa, e de Aguidavi do Jêje, 
que contará com participação 
especial de Gilberto Gil.

A Sala Nelson Pereira dos Santos fica no 

Centro Petrobras de Cinema, na Avenida 

Visconde do Rio Branco, 880, em São 

Domingos, Niterói. Nesta terça-feira (1º), 

às 20h. Preço: R$ 80 (inteira). Telefone: 

3604-1545.

Cantora apresenta na terça, às 20h, o show ‘Margem’, que reúne três discos
Divulgação

Adriana cantará também grandes sucessos de sua carreira, como “Devolva-me” e “Maresia”

Brenda São Paio

brenda.saopaio@ofluminense.com.br

Bubu Crew

Casal queridinho

A empresária de moda Bruna Leon, à fren-
te da marca on-line R&D, também esteve 
no festival, já iniciando as comemorações 
de seu aniversário. Foram com ela, sua 
irmã Lara Leon, André Salles, Pedro Hen-
rique Saraceni, João Paulo Tiziani, Caroli-
na Cunha, Sharon Figueiredo e Thais Vrabl. 

Quem também estava por lá, na Cidade do 
Rock, era a dupla de hair stylists queridinha 
dos niteroienses e cariocas, Paulo Nunes e Re-
nata Rodrigues, do Squasso. Foram curtir o 
evento com os filhos Gabriel e Julia. 

A empresária da moda Patrícia Figueiredo, à frente do estilo da marca de moda praia Acquamare, criada por sua família há 

quase 30 anos, foi acompanhada para o festival junto da terceira geração da família. Estavam com ela seus filhos Gabriel e 

Théo, e as sobrinhas Laura e Manuela Franco. Patrícia ficou fascinada com a organização do evento. Ela repete a dose, dia 

5, indo entre amigas para assistir Pink, Black Eyed Peas e Anitta. Na foto, Patrícia Figueiredo com Manuela e Laura Franco, 

na primeira noite de Rock in Rio, na última sexta-feira. 

Mulheres poderosas

Arquiteta em festa
Niterói em peso

Ônibus animado
Anfitriã do rock

Festival com culinária 

Casa Sephora
A Casa Sephora, na Casa Maya, no Joá, na 
quinta-feira, abriu seus trabalhos com festa 
para convidados. O evento, que reúne mais de 
30 marcas comercializadas nas multimarcas 
de cosméticos, que tem presença mundial, 
promete bombar. O vip list do evento foi dos 
promoters Gui Barros e Léo Marçal.

A dupla levou um timaço para o opening, que 
teve um time de mulheres poderosas coman-
dando a pista com shows de Ludmilla e Lexa e 
a DJ Cix. O evento vai durar todo o período do 
Rock in Rio, das 11h às 19h, apenas para con-
vidados, para se prepararem para o festival. 

A arquiteta Tainá Binato festejou aniversá-
rio em grande estilo, na última sexta-feira. 
Reuniu os amigos, juntou todos em ônibus 
fretado do Rock in Rio, e partiu para o festi-
val com todos reunidos, com direito a para-
béns no caminho para o festival. 

E a cidade de Niterói esteve bastante representada 
nos shows do dia de abertura do festival. Mais al-
guns que foram ver o cantor Drake, atração mais 
esperada da noite de estreia, foram Guilherme 
Peixoto, Caio Arantes, Rodrigo Petry, Marcela Ma-
ciel, Matheus Queiroz, Camila Veiga. 

Integravam o grupo de amigos a sócia no escri-
tório de arquitetura, Mariana Monnerat, Tais 
Deperon, Leila Taranto, Tayro Silva, Juliana Ca-
panema, Filipe Caldas, Bernardo Caputo, Nico-
le Bandeira, Gabriel Lobo, Julia Alonso, e mui-
tos outros que foram curtir o show do Drake. 

Outra niteroiense que rodava pelo evento sem-
pre linda e simpática era Lyvia Rossi, que pode 
se dizer anfitriã do grande festival, casada com 
Rodolfo Medina, filho do criador do Rock in 
Rio, Roberto Medina.

Ainda falando sobre o Rock in Rio, o camarote da 
cerveja Heineken, um dos mais disputados do 
festival, está com a gastronomia assinada pelo 
chef Pedro Benoliel, do bufê Ateliê Benoliel e o 
chef Paulo Yoller, do Meats. Certeza garantida de 
delícias no cardápio com essa dupla de feras. 

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Ainda do Rock in Rio, quem marcou presença 
encerrando a programação do palco Supernova foi a 
banda niteroiense Oriente, com plateia lotada.

 A DJ Tucho arrasou no espaço Coca-Cola na primeira 
noite do festival, repetindo o sucesso de suas apre-
sentações na edição de 2017.
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ICMAC
CARAMBOLA

CAMINHONM
RASORETORCE
DRAAAFINS

PRASETOA
TRAQUEIAELARINGE

IILVAGEM
NDALANID
COMBOEIRE

CIRIOATOTO

PCREDORI
BARRACOSAM

LABORNSLI
LIGAITAS

PIONEIRISMO

Fruto cuja
fatia tem
forma de
estrela

Meio de
transporte
indígena

Coleção
de poemas
de apelo
popular 

É encur-
tado pelo

atalho

Conteúdo
de livros
de auto-

ajuda

O soldado
sem gra-
duação
(Mil.)

Diego
Rivera,
pintor

mexicano

"(?)
Começar",
sucesso 

de Marina

Para, em
inglês

Receio
durante o 
tratamento
dentário 

Um dos
legumes

da
maionese

Instância
psíquica
profunda
(Psican.)

Tipo de
promoção 
alimentícia

2 em 1

República
das Ilhas
Britânicas

Deus, para
os hebreus

(Bíblia)

(?) I, 
rei da

Germânia 

(?) de
Nazaré,

festa
belenense

Criação da
Império
Serrano

(pl.)

Título
nobre de
Anthony
Hopkins

Constru-
ção típica
de favelas
cariocas

George
Eliot, ro-
mancista
inglesa

Tio (?),
figura

simbólica
dos EUA

(?) 
de foles:
corna-
musas

Marca do
trabalho 

dos irmãos
Lumière

Pequeno peixe en-
contrado em fundos
rochosos marinhos

Leste (abrev.)

Semelhan-
tes

Ergue;
levanta

Torce de
novo

Continente
do Japão

Local de
filmagens
Formar;
preparar

Vítima do
caloteiro
Corrida 

de motos

(?) Parker,
cineasta
dos EUA
Germe

Prende
com corda

Lista com as lutas
mais

esperadas
do UFC

Crustáceo
marinho
Advérbio
de lugar

Neodímio
(símbolo)

Dois
órgãos do
sistema
respira-

tório

Nelson Motta, 
letrista da MPB
Descendente de 
quarta geração

Trabalho árduo

51, em romanos

3/for — sir. 4/alas. 5/combo. 6/amboré. 11/cancioneiro — pioneirismo. 13/card principal.

Espetáculo sobre envelhecimento encerra temporada no Teatro da UFF

Última apresentação de 
‘Rugas’ será neste domingo
A temporada de sucesso da 
peça “Rugas” se despede do 
Teatro da UFF, em Niterói, 
neste domingo (29), às 19h.

Por que os velhos são alvo 
de preconceito e, muitas ve-
zes, se veem desamparados 
e rejeitados? Como promover 
uma maior relação entre as 
gerações? Há três anos, as 
atrizes Vanja Freitas e Clau-
diana Cotrim estudam o tema 
e tentam responder a essas 

perguntas - a dupla realizou 
dezenas de entrevistas com 
pessoas de 40 a 80 anos, leu 
livros que falavam sobre o 
assunto e se debruçou sobre 
trabalhos acadêmicos e artís-
ticos. Esse material chegou às 
mãos do dramaturgo Herton 
Gustavo Gratto, que escreveu 
a comédia dramática “Rugas”, 
a partir da reflexão sobre essas 
questões. A direção é assinada 
pelo premiado Amir Haddad.

“Eu espero que o público 
se divirta e reflita sobre essa 
fase da vida que pode ser 
criativa e poderosa. Queremos 
passar uma mensagem amo-
rosa e incentivar as pessoas a 
olharem mais para os velhos”, 
conta Vanja.

O Teatro da UFF fica na Rua Miguel de 

Frias, 9, em Icaraí, Niterói. Domingo (29), 

às 19h. Preço: R$ 50 (inteira). Classifica-

ção: 14 anos. Telefone: 3674-7515.

Divulgação

Comédia dramática com as atrizes Vanja Freitas e Claudiana Cotrim incentiva um olhar mais amoroso com os mais velhos

É de graça!

Homenageado nesta edição do festival dirige e atua em ‘Assim falava Zaratustra’

Niterói em Cena termina 
com Amir Haddad no palco

Neste domingo (29), o fes-
tival de teatro “Niterói em 
Cena” encerra sua progra-
mação com a peça “Assim 
favava Zaratustra”, com 
direção e atuação de Amir 
Haddad, o grande homena-
geado desta edição. A apre-
sentação acontece no Tea-
tro Popular Oscar Niemeyer, 
no Centro de Niterói, às 20h. 
O espetáculo, que faz parte 
da “Mostra Adulta de Pe-
ças”, narra a vida do célebre 
personagem de Friedrich 
Nietzsche, que se impõe em 
um exílio voluntário no alto 
de um morro, isolado, onde 
pretende organizar seus 
pensamentos a respeito do 
mundo e seus habitantes. 
A peça terá comentários da 
poetisa, filósofa, psicóloga 
e psicanalista Viviane Mosé.

Tambores de Olokun 

no Aterro

O grupo de percussão e dança 

Tambores de Olokun faz ensaio 

aberto como preparação para 

o carnaval 2020 neste domingo 

(29), às 16h, no Aterro do Flamen-

go. O grupo também comemora 

o aniversário de Chica Batella, 

professora da oficina de percus-

são Tambores de Olokun. O grupo 

tem como inspiração a linguagem 

do candomblé e a formação dos 

maracatus do Recife. 

Batuque Brasil no 

Paschoal Carlos Magno

O grupo Batuque Brasil se apre-

senta neste domingo (29), no 

Centro Cultural Paschoal Carlos 

Magno, às 11h. Composto por 12 

músicos, o grupo tem proposta 

de levar ao público um espetáculo 

eclético, com muito alto astral, 

tocando o melhor de todos os rit-

mos, mas principalmente samba.

Fotos: Divulgação

Ator e diretor, Amir Haddad protagoniza a peça no Teatro Popular Oscar Niemeyer

Grupo de percussão e dança fará 

um ensaio aberto, a partir de 16h

Altos e 
baixos na 
vida de uma 
‘Supermoça’
O espetáculo “SuperMo-
ça” encerra sua temporada 
neste domingo (29), no Tea-
tro Armando Gonzaga, em 
Marechal Hermes, às 19h. O 
espetáculo mostra a vida da 
comissária de voo que há 20 
anos abriu mão do seu so-
nho de ser atriz ao fazer uma 
prova para uma empresa 
aérea com a vontade de ser 
bem-sucedida.  Agora, anos 
depois, Pérola (Izabella Van 
Hecke) faz seu último voo, 
aluga um pequeno teatro 
e ensaia um monólogo do 
mestre Shakespeare. Ao se 
deparar com a casa cheia, se 
esquece do texto e começa a 
contar sua história de vida, 
apegada ainda a hábitos da 
comissária.

O Teatro Armando Gonzaga fica na 

Av. Osvaldo Cordeiro de Farias, 511, em 

Marechal Hermes. Domingo (29), às 19h. 

R$ 30. Telefone: 2332-1040.

Divulgação

 Personagem Pérola ensaia monó-

logo antes do seu último voo

A Orquestra de Cordas 
da Grota realiza, neste 
domingo (29), no Teatro 
Municipal de Niterói, 
a segunda edição do 
espetáculo “OCG Con-
vida”. Esse ano, a apre-
sentação contará com a 
participação de artistas 
locais para uma grande 
homenagem às mulhe-
res. O show acontece às 
17 horas. 

A Orquestra Jovem 
da Grota é fruto do Es-
paço Cultural da Grota, 
formada por monitores 
e alunos. Preço: R$ 20.

Orquestra 
da Grota

‘Fabulices’: infantil 
também se despede
O Teatro da UFF se despede 
da peça infantil “Fabulices”, 
neste domingo (29), com sua 
última sessão às 16h.

A peça apresenta fábulas 
repaginadas, divertindo e 
educando. As fábulas tratam 
de certas atitudes humanas, 
como a disputa entre fortes e 
fracos, a esperteza, a ganân-
cia, a gratidão, o ser bondoso, 
o não ser tolo. A partir da ideia 
de “harmonizar as diferen-
ças”, tão cultuada hoje em dia, 
dois palhaços (Marcela Gal-
vão/Giovanna Sassi e Junior 

Mello) mostram à garotada as 
lições que podemos aprender 
ao conhecer o outro. 

O espetáculo tem direção 
assinada por Marcello Cari-
dade e trilha sonora original 
composta pela dupla Glori-
nha Latinni e Renato Pfeil, 
especialistas em conteúdos 
educativos para o público 
infantil.

O Teatro da UFF fica na Rua Miguel de Frias, 

9, em Icaraí, Niterói. Domingo (29), às 16h. 

Preço: R$ 40 inteira. Classificação: livre. 

Telefone: 3674-7515.

Divulgação

Diversas fábulas são encenadas na peça, entre elas “Moça Baratinha”

Mundo Bita leva 
alegria ao Vivo Rio
O Mundo Bita se apresenta 
neste domingo (29), no Vivo 
Rio, às 16h, com seu novo 
show infantil “Dentro do 
Mundo Lá Fora”, que incenti-
va as brincadeiras ao ar livre, 
estar em contato com outras 
crianças e viver momentos 
de alegria, carinho e diversão. 
No espetáculo, Flora, que 
já conquistou o coração da 
criançada nos outros shows 
e tem participação constante 
nos clipes do Mundo Bita, 

segue como a cantora nesta 
nova temporada. Ela é uma 
das protagonistas ao lado de 
Dan, Lila, Tito e, claro, o Bita. 
Diversos outros personagens 
terão participação especial 
no show conforme as músicas 
são apresentadas.

O Vivo Rio fica na Av. Infante Dom Henrique, 

85, no Parque do Flamengo. Domingo (29) 

às 16h. Preço: a partir de R$ 160 (inteira). 

Telefone: 2272-2901.

Ricardo Nunes / Divulgação

‘Dentro do mundo lá fora’ é o espetáculo infantil em cartaz no Parque do Flamengo
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Nas oito primeiras etapas do 
Mundial 2019 da Fórmula 1, 
só deu Mercedes. Com seis 
vitórias de Lewis Hamilton 
e duas de Valtteri Bottas, a 
escuderia alemã pareceu im-
batível, e sem concorrentes 
para a conquista do sexto 
título consecutivo.

Mas de lá para cá, a partir 
do Grande Prêmio da Áustria, 
a história da temporada mu-
dou radicalmente. Em sete 
provas disputadas, Hamilton 
venceu apenas duas, mesmo 
número de Max Verstappen, 
da Red Bull, mas a sensação 
passou a ser a Ferrari. A es-
cuderia italiana conquistou 
sua primeira vitória do ano 
na Bélgica com Charles Le-
clerc, que repetiu o feito em 
Monza. No último domingo, 

em Cingapura, foi a vez de 
Sebastian Vettel confirmar a 
boa fase da equipe e liderar a 
dobradinha com o monegas-
co em segundo.

Hamilton mantém uma 
liderança confortável na 
tabela de classificação com 
296 pontos e 65 de vantagem 
para Bottas. Empatados com 
200 pontos, Leclerc apare-
ce em terceiro seguido de 
Verstappen. Mas o domínio 
ferrarista tanto em pistas de 
baixa pressão aerodinâmica, 
como Spa e Monza, como em 
de alta (Cingapura), ligou o 
sinal de alerta na Mercedes.

O piloto britânico tenta 
minimizar a pressão, e disse 
na Rússia que a equipe tem 
como extrair mais do carro.

“Honestamente, não há 

pensar que porque vence-
mos em dois tipos diferentes 
de pista podemos vencer em 
qualquer lugar. Eu acho que 
a Mercedes ainda se mantém 
numa posição que a coloca 
como potencial vencedora 
de todas as provas deste ano, 
então são a equipe a ser ba-
tida,” disse o alemão.

O Grande Prêmio da Rús-
sia, no circuito de Sochi, será 
disputado neste domingo, a 
partir das 8h10, no horário 
de Brasília. No calendário 
desde 2014, a pista tem sido 
um reduto da Mercedes, 
única vencedora nos cinco 
GPs disputados.

Treino –  Iniciando as ativi-
dades para o GP da Rússia, 
que ocorre na manhã de do-

mingo, a Ferrari foi o grande 
destaque do primeiro treino 
livre desta sexta-feira em 
Sochi. Além de Charles Le-
clerc, que ficou em primeiro 
lugar anotando 1m34s462, 
a equipe italiana teve Se-
bastian Vettel na terceira 
posição, com 1m35s005. 
Aparecendo entre os com-
panheiros, Max Verstappen 
foi o segundo colocado, a 
0s082 de Leclerc.

Favorita pelo histórico 
em Sochi, a Mercedes não 
obteve destaque na primeira 
atividade. Valtteri Bottas e 
Lewis Hamilton ocuparam a 
quarta e quinta colocações, 
respectivamente.

Já no segundo treino livre 
da última sexta, Max Versta-
ppen, da RBR, surpreendeu e 

Últimos resultados acirraram a F-1. 
Etapa de domingo começará às 8h

Mercedes 
tenta frear 
reação da 
Ferrari

Reprodução de Twitter

Charles Leclerc e Vettel conseguiram frear o ímpeto da Mercedes nesta temporada. Agora, a dupla poderá surpreender novamente na etapa russa deste domingo

cravou a melhor marca do dia 
na Rússia. Em sua volta mais 
rápida, o holandês atingiu a 
marca de 1m33s162, superan-
do em 0s335 o segundo colo-
cado Charles Leclerc. Valtteri 
Bottas foi o terceiro colocado, 
anotando 1m33s960.

Seguindo seu compa-
nheiro de Mercedes, Lewis 
Hamilton foi o quarto colo-
cado. Sebastian Vettel, que 
havia ficado em terceiro 
lugar no primeiro treino, 
terminou na quinta posição.

Completaram os dez pri-
meiros colocados, da sexta 
à décima colocações, Pierre 
Gasly (STR), Sergio Pérez 
(Racing Point), Nico Hulken-
berg (Renault), Lance Stroll 
(Racing Point) e Alexander 
Albon (STR).

razão para preocupação,” 
afirmou Hamilton.

“Eu diria que nas últimas 
três corridas nós provavel-
mente não extraímos 100% 
no final de semana, e é isso 
que precisamos recuperar - 
extrair o máximo,” completou 
Hamilton, que não se absteve 
de incluir a si próprio.

“Naturalmente eu não 
coloco tudo na conta da 
equipe. Eu posso ajudar a ex-
trair um pouco mais do carro 
e de mim mesmo,” concluiu.

Do lado da Ferrari, Vettel 
comemora o melhor acerto 
do carro, mas mantém a 
cautela com relação às pró-
ximas corridas.

“Eu creio que de uma 
maneira geral estamos na di-
reção certa, mas seria errado 

Botafogo enfrenta o 
Fortaleza no Castelão

Duas equipes 
q u e  f o r a m 
derrotadas na 
rodada passa-
da, Fortaleza e 
Botafogo se en-

frentam nesta segunda-feira, 
no Castelão. Os cearenses de-
mitiram o técnico Zé Ricardo 
e tentam se afastar da zona de 
rebaixamento. Já os alvinegros 
buscam a recuperação para 
não cair muito na classificação 
do Campeonato Brasileiro.

No Fortaleza, a série de 
maus resultados fizeram a 
diretoria demitir o técnico 
Zé Ricardo. Por conta disso, 
o interino Cleber dos Santos 
vai comandar a equipe nesta 
partida. Por conta disso, difi-
cilmente os donos da casa vão 
a campo com uma formação 
diferente das últimas.

Uma derrota pode fazer 
o Fortaleza colar na zona de 
rebaixamento. Por isso, um 
bom resultado é fundamental 
para os cearenses manterem a 
tranquilidade na chegada do 
novo treinador.

Do outro lado, o Botafo-
go vem em uma sequência 
negativa no Brasileiro. Os 
alvinegros, que falavam em 
Libertadores, passaram a 
focar em se manter distantes 
das últimas colocações.

O técnico Eduardo Barro-
ca terá o desfalque do lateral 
esquerdo Gilson, expulso 
contra o Bahia. Com isso, 
Lucas Barros será titular 
contra o Fortaleza.

Caso o Botafogo sofra 
novo revés, Barroca pode 
ser o próximo treinador a 
perder o emprego. Mesmo 
sem confirmar, a diretoria 
alvinegra já pressiona o co-
mandante.

Fluminense e Grêmio duelam às 
16h deste domingo no Maracanã

Mesmo fora da 
zona de rebai-
x a m e n t o  d o 
C a m p e o n a t o 
B r a s i l e i r o,  o 
F l u m i n e n s e 

volta a campo neste do-
mingo, contra o Grêmio, no 
Maracanã, sob tensão. Os 
cariocas terão o interino 
Marcão no comando da 
equipe após a demissão de 
Oswaldo de Oliveira e que-
rem um bom resultado para 
não retornarem à degola. 
Já o Grêmio, que está em-
balado na Série A, terá um 
time recheado de reservas 
de olho na semifinal da Li-
bertadores.

O empate com o Santos 

ficou em segundo plano no 
Fluminense pela discussão 
entre Ganso e Oswaldo de 
Oliveira. O treinador não 
resistiu a crise e foi demi-
tido. Ganso foi multado, 
mas está confirmado para 
o confronto.

O interino Marcão teve 
pouco tempo para traba-
lhar visando o duelo contra 
os gaúchos. Para piorar, o 
comandante terá os desfal-
ques dos zagueiros Digão e 
Frazan, expulsos contra o 
Santos. Com isso, o recém-
chegado Luccas Claro deve 
estrear pelo Fluminense 
neste fim de semana.

O  Fl u m i n e n s e  t e r á  a 
chance de se afastar da zona 

de rebaixamento, pois enca-
ra um adversário focado na 
semifinal da Libertadores. 
O Grêmio confirmou ape-
nas reservas para a partida 
contra os cariocas.

O técnico Renato Gaú-
cho admitiu que o objetivo 
dos gaúchos é ficar entre os 
quatro primeiros no Cam-

peonato Brasileiro.
“O Grêmio tem jogado 

bem. É importante. Em dois 
meses acaba o Brasileirão 
e o objetivo é buscar os 
pontos que perdemos em 
casa. Precisamos recuperar 
para atingir a meta que é 
no minimo chegar ao G-4”, 
declarou.

Em termos de escalação, 
os visitantes terão três jo-
gadores do Fluminense: o 
goleiro Júlio Cesar, o lateral 
direito Léo Moura e o ata-
cante Luciano. Mesmo com 
um time alternativo, o Grê-
mio vai em busca da vitória 
para seguir embalado no 
Brasileiro e para colar nos 
líderes.

Embate de tricolores coloca equipes em situações distintas na temporada

Vasco visita o Corinthians para 
se afastar da zona perigosa

Após a elimina-
ção na Sul-Ame-
ricana, o Corin-
thians busca re-
cuperar o foco 
n o  Bra s i l e i r o 
neste domingo, 

às 11h, quando recebe o Vas-
co, em São Paulo. Os paulis-
tas tentam se aproximar dos 
líderes da Série A e se manter 
na zona de classificação para 
a Libertadores. Do outro 
lado, os cariocas querem 
um bom resultado para se 
afastar da degola.

“Começamos a estudar 
um pouco o Vasco, sabemos 
que tem jogadores de qua-
lidade, a maioria dos gols 
deles são de bolas paradas, 
temos que ficar atentos. A 
comissão vai passar os deta-
lhes, vamos evitar que isso 
aconteça para impor nosso 
ritmo em casa e sair com a 

vitória”, avisou o corintiano 
Danilo Avelar.

O único desfalque certo 
do Corinthians é Vagner 
Love, isso sem contar com 
Everaldo, que ainda trata o 
problema no púbis. No mais, 
Fábio Carille tem todo o 
elenco à disposição. As dúvi-
das são: Ralf ou Gabriel? Urso 
ou Ramiro? Vital ou Sornoza? 
Boselli ou Gustavo?

O técnico Fábio Carille 
vai manter o mistério até 
momentos antes da bola 
rolar, mas a tendência é da 
manutenção da equipe que 
iniciou a partida em Quito, 
apenas com o retorno de 

Clayson para suprir a falta 
de Vagner Love.

Mesmo sem ter entrado 
em campo na última rodada 
devido ao compromisso pelo 
torneio continental, o Co-
rinthians viu adversários di-
retos tropeçarem. São Paulo 
e Inter perderem, e o Santos 
empatou. Chance para en-
costar nos três primeiros da 
tabela de classificação.

O Vasco teve a semana 
livre para trabalhar visando o 
confronto em Itaquera. Após 
o tropeço em casa contra o 
Athletico, o lateral direito 
Yago Pikachu destacou que 
os cruzmaltinos precisam 

repetir a atuação na última 
vitória no Brasileiro, fora de 
casa, contra a Chapecoense.

“Temos que nos basear no 
jogo contra a Chapecoense. 
Foi muito agressiva, conse-
guimos surpreendê-los. Cla-
ro que se expor muito contra 
o Corinthians pode ter um 
risco, mas a gente estudou a 
semana toda as principais jo-
gadas do Corinthians, onde 
podemos explorar”, disse.

Em termos de escalação, 
o técnico Vanderlei Luxem-
burgo tem dois desfalques. O 
zagueiro Osvaldo Henriquez 
está suspenso e o volante 
Richard, que pertence ao 
Corinthians, não por ir a 
campo. Para a zaga, Werley 
ganhou a disputa com Ricar-
do Graça. Já no meio, o jovem 
Bruno Gomes, de apenas 18 
anos, foi o escolhido pelo 
treinador.

Equipes vão duelar às 11h, na Arena Corinthians, pelo Campeonato Brasileiro

Equipes jogam 
nesta segunda, 
às 20h, e tentam 
se recuperar 
na competição 
nacional

Vitor Silva/Botafogo

Jogadores do Botafogo tentam sair de fase irregular no Campeonato

Equipe vascaína terá muitas mudanças 
promovidas pelo técnico Vanderlei 
Luxemburgo. Jovem da base poderá estrear

Tricolor ainda 
não definiu 
o treinador 
substituto de 
Oswaldo de 
Oliveira
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PRÓXIMOS JOGOS
Bahia
Qua 25/09 - Arena Fonte Nova

Fortaleza
Dom 29/09 - Arena Castelão

Fluminense
Dom 06/10 - Maracanã

Grêmio
Qua 02/10 - Arena do Grêmio 

Chapecoense
Dom 06/10 - Arena Chapecó  

Atlético-MG
Qui 10/10 - Maracanã

Grêmio
Qua 25/09 - Maracanã

Botafogo
Dom 29/09 - Arena

Cruzeiro
Qua 09/10 - Mineirão

Corinthians
Dom 29/09 - Arena

Athletico-MG
Qua 02/10 - Independência

Santos
Dom 05/10 - São Januário

Em busca de uma conquista 
que não vem desde 1981, o 
Flamengo está próximo de 
conquistar uma vaga na final 
da Copa Libertadores depois de 
exatos 37 anos. Se preparando 
para o confronto da semifinal 
no campeonato que acontece 
nos dias 02 e 23 de outubro, 
contra o Grêmio, os torcedores 
rubro-negros já sentem que o 
sonho pode virar uma realidade. 
Em sua 15ª participação na dis-
puta na Libertadores, cerca de 
aproximadamente 33 milhões 
de torcedores planejam o mo-
mento de comemorar e gritar 
“campeão”, já que a equipe vem 
em uma sequencia satisfatória 
e com um bom elenco na tem-
porada. Com isso, boa parte 
dos torcedores flamenguistas 
está não só com passagens e 
ingressos comprados para a 
semifinal em Porto Alegre e no 
Maracanã, como já se arriscou e 
garantiu seu lugar no Chile para 
a grande decisão.

Maria Eduarda dos San-
tos, de 23 anos, acompanha o 
Flamengo por diversos países 
e estados e já garantiu a sua 
passagem para ir ao Chile desde 
maio, quando o clube da Gávea 
ainda estava na fase de grupos. 
A fanática torcedora que segue 
o Flamengo desde os seus 17 
anos já embarcou em viagens 
sozinhas para acompanhar o 
time e é presença garantida na 
arquibancada quando o time 
joga em casa.

“O Flamengo me traz óti-
mas sensações, e acompanhar 
ao meu time é unir o útil ao 
agradável. Além de estar indo 
ver os jogos, também consigo 
conhecer outros lugares. No ano 
passado, eu disse que iria pro 
primeiro jogo da Libertadores 
fora de casa e quando saiu o 
sorteio, era na Bolívia. Ninguém 
topou, era carnaval. Comecei 
a pesquisar sobre o país e me 
interessei. Fui de ônibus até São 
Paulo, peguei um avião, fiquei 
cerca de 13 horas e meia em 
ônibus de uma cidade para ou-
tra, mas no final, deu tudo certo 
e foi incrível.” conta a torcedora 
Maria Eduarda.

A jovem que já passou por 
diversos episódios pelo Fla-
mengo, também tomou algu-
mas decisões que não foram 
fáceis. Uma delas foi passar o 
dia das mães em São Paulo em 
um jogo do seu time. E como 
Maria Eduarda, o torcedor 
Eduardo Benfica não fica atrás 
quando o assunto é o seu time 
do coração.

O morador de Jacarepaguá, 
Zona Oeste, Eduardo Benfica 
esteve em todas as partidas 
em que o Rubro-Negro foi 
mandante de campo e visitan-
te na Libertadores, entre elas: 

Oruro, na Bolivia (San José 
x Flamengo); Guaiaquil no 
Equador (Emelec x Flamengo); 
Montevidéu no Uruguai (Peña-
rol x Flamengo); e Porto Alegre 
(Internacional x Flamengo).

Com check-in e passagem 
em mãos, o torcedor voltará 
a visitar Porto Alegre, para 
acompanhar a partida contra 
o Tricolor Gaúcho, pela semi-
final. Sem negar a ansiedade, 
será a primeira vez em que 
Eduardo Benfica poderá ver o 
time em uma grande final da 
Copa Libertadores da América.

“São praticamente indes-

critíveis todos os sentimentos. 
Diferente de outros anos, nessa 
edição da Libertadores, o time 
se mostrou cada vez mais capaz 
e disposto a ser campeão, a 
cada partida, e isso fez com que 
nós, torcedores, acreditásse-
mos que a realização do sonho 
é algo alcançável, que estamos 
próximos e que pode, sim, ser 
esse ano. A sintonia entre time 
e torcida nos conduziu até 
aqui. É um pouco difícil falar 
sobre, mas o sentimento é ba-
sicamente esse: acreditar, vee-
mentemente que a realização 
do sonho máximo das nossas 

vidas está próxima como nunca 
esteve antes.” comenta Eduar-
do Benfica.

Otimistas e confiantes, não 
é só a Maria Eduarda e o Eduar-
do que estão de malas prontas 
para o Chile, o Renato Loureiro 
de 24 anos, já tá com ingresso e 
hospedagem reservada.

“Não existem palavras para 
mensurar essa expectativa e 
energia, já reservei meu hostel 
desde o jogo contra o Interna-
cional e consequentemente, 
o jogo será no dia da minha 
prova na faculdade, terei que 
faltar. As expectativas são as 

melhores possíveis, acho o 
duelo contra o Grêmio muito 
difícil, mas confio no Mister 
e acredito que vamos ganhar. 
Espero não “zikar”, mas todo 
dia antes de dormir imagino o 
Gabigol levantando a taça do 
bicampeonato em pleno Chile 
contra o Boca Juniors. Acho que 
seria o topo da minha história 
como torcedor.” comenta Re-
nato Loureiro.

A partida que decidirá 
quem será o atual Campeão da 
América acontece no Estádio 
Nacional, no dia 23 de Novem-
bro, em Santiago.

Nathália Lugão
nathalia.lugao@ofluminense.com.br
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Apesar da ex-
pectativa pela 
n o n a  v i t ó r i a 
no Campeona-
to Brasileiro, o 
Flamengo não 

balançou as redes no embate 
de ontem à noite frente ao São 
Paulo, em partida válida pela 
22ª rodada do Campeonato 
Brasileiro. Gabigol, maior 
esperança da torcida, passou 
em branco, e com a igualdade 
sem tentos, o Rubro-Negro se 
mantém na liderança com 49 
pontos.

Com o resultado, abre a 
possibilidade de o Palmeiras 
se aproximar da ponta do 
Campeonato Brasileiro.

O Palmeiras, que tem 45, 
enfrenta o Internacional às 
16 horas (de Brasília) deste 
domingo, no Beira-Rio, com a 

chance de reduzir a diferença. 
Já o São Paulo soma 35 pontos 
e figura na quinta posição.

Pela semifinal da Copa Li-
bertadores, às 21h30 de quar-
ta-feira, o Flamengo enfrenta 
o Grêmio, em Porto Alegre. Já 
o São Paulo, pela 23ª rodada 
do Campeonato Brasileiro, 
volta a campo para enfrentar o 
Fortaleza às 17 horas de sába-
do, no Estádio do Pacaembu.

Diante de um Maracanã 
lotado, o São Paulo conseguiu 
um bom início e foi o respon-
sável pela primeira chegada 
consistente ao campo de 
ataque. Reinaldo desceu pela 
esquerda e cruzou para Pablo 
completar com muito perigo 
para o goleiro Diego Alves.

O Flamengo rapidamente 
tomou o controle da partida 
e assustou seguidas vezes, 

Em partida válida pela 22ª rodada, 
Fla não saiu do zero com o são Paulo

Ontem não 
teve gol 
do Gabigol 
no Maraca

Alexandre Vidal/Flamengo 

A equipe do Flamengo foi aguerrida durante os 90 minutos, mas não conseguiu balançar as redes do tricolor paulista

primeiro com Renê em chute 
defendido por Volpi. Em se-
guida, após vacilo de Arboleta, 
Willian Arão chutou e Bruno 
Alves tirou em cima da linha. 
Em mais uma chance, Arão 
cabeceou livre para boa defe-
sa do goleiro são-paulino.

O time tricolor foi capaz 
de suportar a pressão do ad-
versário e voltou a equilibrar 
a partida. Daniel Alves chegou 
a colocar a bolas nas redes, 
mas a arbitragem marcou im-
pedimento corretamente. Na 
última chegada do primeiro 
tempo, Tchê Tchê recebeu do 
lateral em boas condições, 
mas demorou para finalizar e 
acabou travado.

Após o empate sem gols 
nos primeiros 45 minutos, 
o técnico Jorge Jesus trocou 
Piris da Motta e Rodinei por 
Gerson e Rafinha. Logo no co-
meço da etapa complementar, 
Arrascaeta recebeu cobrança 
rápida de lateral pela esquer-
da e tocou para chute de 
Bruno Henrique, espalmado 
por Volpi.

Em um segundo tempo 
movimentado no Maracanã, 
o goleiro Thiago Volpi pre-
cisou trabalhar em chutes 
disparados por Rafinha e 
Gerson. Pouco depois, após 
belo passe de Pablo, Antony 
invadiu a área pela direita e 
chutou rasteiro para defesa 
de Diego Alves.

Ap ó s  c r u z a m e n t o  d e 
Gabriel,  Bruno Henrique 
chegou a marcar para o Fla-
mengo, mas a arbitragem, 
corretamente,  assinalou 
impedimento na origem da 
jogada. Pouco depois, já com 
Filipe Luis no lugar de Renê, 
o time rubro-negro pressio-
nou intensamente, mas não 
conseguiu evitar o empate.

Torcedores carimbam o passaporte pelo feito histórico


